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l’année 2022 a été marquée par une triste réalité : une hausse du nombre de cyclistes 
tués sur les routes de France, 60 décès supplémentaires par rapport à 2019, soit un 
total de 244 morts. certes cette augmentation ne suit pas l’augmentation du nombre 
de cyclistes, mais cela ne peut être ignoré et nous devons continuer à agir  
en conséquence. 
Des journalistes cherchent à rejeter la faute sur les victimes pour dédouaner 
les automobilistes de leurs responsabilités. Pourtant l’analyse approfondie de 
l’accidentologie montre clairement que c’est le comportement inadéquat de certains 
automobilistes qui est à l’origine de la très grosse majorité de ces décès. les excès de 
vitesse, la conduite sous l’influence de l’alcool ou de drogues, le téléphone au volant 
et l’ouverture de portières sans regarder sont des facteurs fréquents qui mettent en 
danger la vie des cyclistes. 
l’aDav continuera à agir à plusieurs niveaux pour rendre l’espace public plus sûr 
pour tous : 
le plus important est d’éliminer les dangers sur les routes, c’est-à-dire apaiser la 
circulation automobile en limitant la vitesse et en réduisant le nombre de véhicules 
transitant dans les villes. ces premiers points relèvent en grande partie des pouvoirs 
de police du maire. nous conseillons sans cesse, voire accompagnons, la mise en 
place d’une planification urbaine incluant par exemple la notion de « ville 30 ». 
en outre, comme nous le répétons lors des réunions ou sur nos stands, concernant  
les cyclistes, il est essentiel de s’équiper d’un éclairage actif pour être bien visibles  
et de bons freins pour pouvoir s’arrêter correctement. 
l’autre élément clé pour la sécurité des cyclistes est la mise en place d’infrastructures 
cyclables, en priorité séparées et sécurisées pour aider à protéger les cyclistes et 
les piétons des véhicules motorisés. notre expertise d’usage est reconnue par les 
collectivités publiques sur ce point. De plus en plus de décideurs politiques ont pris 
conscience de cette nécessité ; nous pouvons être certains que dans les années à venir 
la situation va s’améliorer ; à nous d’être le catalyseur pour accélérer la transformation. 
si tout est bien fait, le débat sur les protections individuelles (par exemple l’obligation 
du port du casque) ne sera plus un sujet. 
cette évolution de la société visant à considérer l’espace public comme un espace  
à vivre ensemble de manière sécurisée (vs un espace pour stationner et faire circuler 
des automobiles) est certes longue à se mettre en place mais j’ai bon espoir que dans 
quelques années on puisse se déplacer à vélo en France avec la même sécurité qu’aux 
Pays bas. 
Pour illustrer l’évolution des aménagements, dans ce 101ème numéro de l’heurovélo, 
vous trouverez un article du directeur de l’association sur les projets dans la métropole 
lilloise où vous pourrez rouler encore plus en sécurité dans les années à venir avec vos 
vélos auxquels vous rendez hommage à travers vos articles. 
Plus nous serons nombreux, plus nous serons écoutés : adhérez, ré-adhérez et… 
parlez-en autour de vous !

Yannick PAILLARD 
Président de l’association 
Droit au vélo - ADAV
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dossier
J’ai quatre vélos

Posséder quatre vélos c’est beaucoup ? 
Pas tant que ça. en effet, chaque vélo a 
son usage. Je dispose donc d’un vélo de 
ville pour la ville, d’un Vélo Tout Chemin 
pour la campagne, d’un vélo pliant pour 
les transports en commun, et d’un tandem 
pour rigoler.

MoN vélo de ville est uNe 
Merveille.
c’est parti d’un coup de foudre. Je n’avais pas 
l’intention d’acheter un vélo lorsque je l’ai acheté 
il y sept ans. J’avais déjà à l’époque un grand vélo 
hollandais gazelle bleu en acier avec 7 vitesses 
dans le moyeu. ce vélo, j’avais été le chercher 
aux Pays-bas, en train, accompagné par feu Jean 
Dewavrin qui restera toujours vivant dans nos 

cœurs. J’ai gardé ce vélo des années, jusqu’au 
jour où je me suis rendu, pour le plaisir des yeux, 
sur une broc’ à vélos de l’adav. Je fus accueilli 
par le même Jean, qui m’a dit avec ses yeux 
malicieux : « il y a un vélo pour toi, tu es obligé de 
repartir avec ! ». il m’a alors conduit vers le stand 
de sympathiques néerlandais. effectivement, il 
y avait là le magnifique gazelle eclipse édition 
limitée dont je suis désormais l’heureux 
propriétaire. Je l’ai essayé, je me suis senti pousser 
des ailes, je l’ai acheté. une merveille absolue : 8 
vitesses dans le moyeu, design futuriste, poignées 
ergonomiques, sonnette intégrée, guidon 
réglable, selle suspendue, feu avant intégré au 
garde-boue alimenté par le moyeu. ceux qui 
possèdent ce genre de crème de la crème du vélo 
connaissent comme moi le plaisir de rouler dans 
un confort incomparable, mais aussi le bonheur 
de n’avoir presque aucun entretien à réaliser.

MoN vélo « tout CheMiN »  
est uN vieux GitaNe.
Je l’ai acheté neuf chez Fallet il y a plus de 20 ans. 
Je pense pouvoir le garder encore au moins 20 
ans. ce vtc en aluminium me permet de partir 
en voyage. Je lui mets deux sacoches à l’arrière, 
deux à l’avant, une sur le guidon, la tente sur le 
porte bagages, et c’est parti pour découvrir les 
véloroutes de l’europe ! c’est un vélo rustique, 
mais sympathique, léger, et facile à entretenir.

 

MoN vélo pliaNt est uN dahoN.
Je l’ai eu pour mes 30 ans. à l’époque, j’étais 
conducteur d’autocar. c’était pratique d’avoir un vélo 
facile à caser dans les soutes, pour flâner dans des 
régions que je visitais grâce à ma mini-bicyclette, qui 
s’adapte parfaitement à ma grande taille (magique 
!). aujourd’hui je ne suis plus conducteur, mais je 
garde ce vélo, dont je me sers rarement. il remplace 
mon vélo de ville quand il tombe en panne, ce qui 
n’arrive en fait presque jamais ! Mais j’adore rouler 
avec ce petit vélo. Je file comme une flèche, à toute 
allure, je me faufile partout.

MoN taNdeM est aNCieN.
Mais il roule encore. c’est Jean (encore lui !) qui 
m’a convaincu d’acheter ce lourd vélo gazelle à 2 
places et 3 vitesses il y a 20 ans. nous avons été 
le chercher en hollande, en train, ce qui fut une 
aventure : pas facile d’embarquer l’encombrant 
engin dans les wagons, et de convaincre les 
contrôleurs de l’accepter (mais Jean avait le 
bagou pour ces négociations en néerlandais avec 
ses homologues cheminots). avec ma bande de 
potes, dans notre jeunesse fougueuse, on a fait les 
400 coups avec ce tandem attelé d’une remorque. 
ce convoi exceptionnel était le symbole de notre 
liberté collective et joyeuse. Plus tard, mon grand 
frère et son épouse quittèrent la mairie après leur 
mariage sur ce tandem symbole de l’amour ! et je 
pense à mon tour utiliser ce même tandem avec 
mon aimée pour notre mariage… les bicyclettes 
nous conduisent toujours vers le bonheur ! •

Rémi Laidebeur 

MoN vélo aCtuel et Moi …  

Photo ci-Dessus

« Les bicyclettes nous conduisent 
toujours vers le bonheur ! »

Alexandra
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vélo à tout faire, MerCi  
 

oh, joli vélo noir

toi en qui je porte multiples espoirs

Pour rester dans la plaine

ou prendre de la hauteur, c’est la même rengaine

Partir loin de la base

en mettant les gaz

Par tous temps tu me transportes

tu es un compagnon inséparable d’une certaine 
sorte

Même dans des situations extrêmes

la pluie, la neige, le beau temps, j’aime !

ton plateau porte-bagages avant si particulier

avec les réflecteurs jaunes vous saviez

les gardes boues, tu es tout équipé

lumières, béquille, écarteur de danger

et bien entendu sacoches arrières

tu as une longue carrière

Je pense régulièrement à te remplacer

Du fait de ton âge mais pas de ta vétusté

notamment par un de ceux qui ont un moteur

car c’est sensé rouler comme dans du beurre

Mais cela fait désormais 10 ans sur ta selle

et tu es léger, ça c’est du réel

nous avons vu du pays, le grand air 

et il reste encore tant à faire

Pour encore un moment bien entendu

honneur te soit rendu

•

Vincent Philipps 

Photo ci-Dessus

le vélo en question, transporteur 
de l’extrême 

Photo ci-contre

Prêt pour toutes situations 
comme le nettoyage non 

programmé d’un dépôt sauvage 
de bouteilles en verre et de 

canettes en alu dans un fossé

poèMe sur MoN vélo  
 

vélo bleu  
 

Mon vélo

n’est pas un taxi-vélo.

De temps en temps,

Je l’appelle coco

car il m’encourage

à ne pas faire de dérapage.

 

à bientôt 28 printemps

et même si c’est éreintant

De lutter contre le vent,

il est toujours battant

et n’est pas incompétent.

 

sa couleur originelle

a disparu depuis belle

lurette !

Je l’ai repeint en blanc

Mon vélo bleu

il a des ailes 

et quand je veux 

il monte au ciel

 

pour visiter 

Jean notre ami 

sans retweeter 

qui est parti 

 

sur la grand-route 

dans ton sillage 

pas de déroute 

qu’ importe l’âge 

 

et ce n’est pas pour faire semblant.

Je lui ai rajouté des couleurs

et il n’est pas un souffre-douleur 

J’aime ce noir, ce bleu et ce rose : 

ce n’est pas morose.

 

vous pouvez l’admirer

Peut-être,

Mettre en route l’applaudimètre,

et le désirer

Peut-être.

il est le mien 

il est très “calmien”.

•

Françoise Richard 

quand tu décolles 

là à la brune

vélo- école 

pour Pampelune 

 

mon vélo bleu 

ta joie me gagne 

attends un peu 

je t’accompagne 

 

° ! °

•

21-09-2022 
Bernard Esnault 
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MoN vélo rouGe 
qui-va-vite 

Vous qui aimez vos vélos
Et moi qui les trouve beaux

Le mien est rouge rouille
On fait pas plus rapide

Céline l’a remarqué
Il vous met le grand braquet

Pédalons tous ensemble
Et boutons les voitures

Des villes pour un air pur
Et la planète restera bleu azur !

P.-s. : en plus d’être rapide, il sait nager ! •

Sébastien Picavet

loMMe, ville eN traNsitioN ...  
CyClable   

  

oN N’y est pas eNCore,  
Mais ça proGresse !
•  Malgré le sentiment d’insécurité ressenti par les 

cyclistes, on rêve d’un rev (réseau express vélo) 
avenue de Dunkerque, qui a vu sa fréquentation 
augmenter de plus de 6 % depuis 2019.

•  18 « box à vélo » sont en fonctionnement et 7 
autres seront installés au printemps 2023.

•  l’offre d’arceaux de stationnement augmente, 
notamment au niveau des commerces.

•  4 nouveaux dsC (Double sens cyclable) 
ont été réalisés. un cinquième est en cours 
d’aménagement.

•  les travaux de l’axe « école du Petit Quinquin 
– avenue de Dunkerque » continuent avec 
l’inauguration le 10 décembre dernier de 
l’aménagement Place Jean Jaurès.

•  5 stations v’lille sont maintenant installées.

•  245 primes à l’achat de vélos distribuées en 
2022 (170 primes vélo et 75 primes accessoires). 
soit 704 primes en 3 ans.

•  2 séances de remise en selle en 2022.

 

la ville CoNtiNue ses aCtioNs 
daNs les éColes
•  parcours éducatifs dans le cadre des naP 

(nouvelles activités Périscolaires). 

•  animations vélo dans le cadre des acM (accueils 
collectifs de Mineurs). 

•  Mise en place du programme « savoir rouler à 
vélo » : apprentissage qui permet aux enfants 
d’acquérir une réelle autonomie à vélo pour 
l’entrée au collège.

•  la ville dispose d’une cinquantaine de vélos 
enfant.

•  toutes les écoles élémentaires et maternelles 
sont pourvues de racks à vélos.

•  aménagement de 2 rues scolaires.

Janvier 2008, Yves Durand, alors maire de Lomme, déclarait :
« Je veux que l’on puisse traverser la ville d’un bout à l’autre en vélo ». 

« On va installer 30 garages à vélo ».
« On est un peu un laboratoire pour la communauté urbaine de Lille ». 

aCtioN au Niveau du CollèGe  
Guy Mollet
•  Mise en place en collaboration avec l’association 

lomme-germe d’un atelier de réparation vélo, 
dans le cadre du programme ulis (unités 
localisées pour l’inclusion scolaire).

sortie à vélo de 48h pour des 
ados du CollèGe JeaN Jaurès, 
aveC eN aMoNt :
•  intervention en classe sur les mobilités,

•  atelier réparation et entretien,

•  rappel des points de sécurité,

•  Parcours maniabilité,

•  sortie sur route. 

iNstallatioN de deux ateliers 
d’aide à la réparatioN
•  bicyl’up. atelier associatif de réparation et 

autoréparation de vélo, installé dans les locaux 
du secours Populaire. 

Pour en savoir plus :  
www.bicyclup.org 

contact@bicyclup.org

•  association lomme Germe. atelier mobile 
(gratuit) d’aide à la réparation. Petite réparation, 
entretien. un samedi matin par mois dans un lieu 
différent de la ville, de mai à octobre. il a été créé 
avec le premier budget participatif lommois.

Pour en savoir plus : 
lommegerme@gmail.com •

Christophe Herlin 

Du CYCLou, V’La L’haïku

mon vélo n’a qu’deux roues 
mais il en vaut le coup… 

de pédale, surtout !

Didier Calonne
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focus sur …
la Métropole européeNNe de lille : le proJet 
de sChéMa direCteur CyClable à horizoN 2035. 

cela se concrétise notamment par la révision du 
schéma directeur cyclable qui sera intégrée au 
plan de mobilité (PDM) de la Mel à horizon 2035 
et qui devrait être approuvé en juin 2023. 

les réflexions menées à l’occasion de l’élaboration 
du schéma directeur cyclable 2035, ont été 
guidées par les objectifs suivants :

•  Mieux relier les bourgs et les villages ;

•  renforcer l’accessibilité aux établissements 
scolaires ;

•  Garantir l’accessibilité aux grandes zones 
d’emplois ;

•  prendre en compte les développements futurs ;

•  assurer la connexion aux lieux d’échanges 
structurants ;

•  améliorer la complémentarité avec les 
transports collectifs ;

•  renforcer la coordination avec les territoires 
voisins.

à terme, le réseau intercommunal métropolitain 
permettra de desservir la totalité des communes 
de la Métropole européenne de lille. il assurera 
aussi une desserte directe de 90 % de la 
population, de 94 % des emplois et de 93 % des 
effectifs scolaires projetés à horizon 2035.

ainsi depuis plus de deux ans, l’adav travaille 
en étroite collaboration avec les services de 
la Mel à l’élaboration de ce schéma directeur 
cyclable. au cours de l’année 2021 deux 
séries d’ateliers avec les 95 communes de la 
métropole ont permis sa co-construction en 
identifiant les itinéraires principaux et les 
principales discontinuités existantes. 

le schéma imaginé copie la logique du réseau 
routier qui s’organise selon plusieurs niveaux 
hiérarchiques. ainsi, le réseau cyclable de la 
Métropole européenne de lille sera constitué 

suite à l’annonce en début de mandat de sanctuariser 100 000 millions d’euros 
dans le mandat pour développer les infrastructures cyclables (soit un triplement 
de l’investissement par rapport au mandat précédent), la MeL a voté une 
délibération-cadre sur la politique cyclable métropolitaine le 28 juin 2021 qui 
porte une ambition forte en matière de la pratique du vélo, pour devenir une 
véritable « métropole cyclable » s’inscrivant dans un « écosystème vélo complet ».

du réseau vélo+ (l’équivalent des réseaux 
express vélo en cours de déploiement dans les 
autres agglomérations comme grenoble, Paris, 
strasbourg, rennes, lyon…) pour la desserte des 
grandes destinations métropolitaines, du réseau 
intercommunal métropolitain pour la desserte 
des pôles générateurs principaux, du réseau 
communal ou intercommunal de proximité pour 
l’accès au réseau structurant, et d’un réseau de 
voies vertes, complémentaire et transversal.

en chiffres, cela donne 850 kilomètres de 
liaisons intercommunales, dont 230 kilomètres 
de liaisons vélo +. sur ces 850 kilomètres, 391 km 
sont déjà existants et satisfaisants, 212 km 
existants sont à améliorer pour répondre aux 
standards actuels et 247 km sont à créer de toute 
pièce. en complément, ce schéma identifie 63 
points durs de franchissement (franchissement 
des réseaux autoroutiers, fluviaux et ferrés). à 
ces liaisons intercommunales s’ajoute le réseau 
secondaire. 

concrètement, pour l’usager cela se traduit par 
des premiers signes visibles. le plus significatif 
est certainement l’adoption de la coloration 
rouge-grenat pour la matérialisation des 
aménagements cyclables afin de les rendre plus 
visibles et mieux sécuriser le cycliste notamment 
aux intersections où la matérialisation et la 
coloration des aménagements sont aujourd’hui 
maintenues. 

au-delà de la couleur, la largeur des aména-
gements cyclables est aujourd’hui optimisée. 
Dès que possible, la place allouée à la voiture 
en circulation est réduite en supprimant les 
voies d’affection pour maintenir des continuités 
cyclables ou en réduisant les couloirs de 
circulation au profit de bandes cyclables élargies. 
testé à la sortie du covid, à l’exemple de l’avenue 
Motte à roubaix, ce principe se généralise 
aujourd’hui comme dernièrement pour la rue du 
général De gaulle à la Madeleine. 

si des bandes voient encore le jour en fonction 
des opportunités lors de la rénovation des tapis 
d’enrobés, les projets neufs privilégient la créa-
tion de pistes cyclables comme ce sera le cas 
à lille pour les rues du Molinel, le bd carnot ou 
encore la rue Pierre Mauroy.

Dans le cadre des améliorations du réseau exis-
tant, la transformation des bandes en pistes se fait 
aussi progressivement comme pour le boulevard 
de la laine à Wattrelos ou l’avenue de gaulle à 
hem. ce sera aussi le cas pour le Pont de tournai à 
lille où une piste cyclable bidirectionnelle devrait 
remplacer prochainement les bandes actuelles. 

l’autre élément significatif consiste donc à 
privilégier les aménagements séparatifs dès que 
c’est possible même s’il s’agit d’un aménagement 
provisoire comme pour la rue de cambrai à lille. 

l’ensemble des aménagements cités lèvent des 
discontinuités et c’est bien la priorité du schéma : 
réaliser des itinéraires continus et sécurisés sur 
l’ensemble du territoire.  

ce principe se comprend à la fois pour les zones 
urbaines et plus rurales même si, pour ces 
dernières, au-delà des aménagements classiques 
de type piste, des aménagements utilisant des 
chemins agricoles ou des petites routes à très 
faibles trafic sont également mise en œuvre ou 
à l’étude. ainsi une liaison entre la piscine des 
Weppes à herlies et le pôle intermodal de Don-
sainghin se dessine en alternant jalonnement sur 
voie apaisée, et utilisation de chemins de terre 
rendus cyclable par la pose d’un enrobé. enfin, 
en dernier ressort, des chaucidous sont réalisées 
pour affirmer la place du cycliste. 

Photos colonne De gauche

nouvelles bandes à la  
Madeleine sur la rue du général 
de gaulle, réalisées dans le cadre 
d’un entretien du tapis.  
la matérialisation a été possible 
en supprimant les voies de 
tourne à gauche.

Matérialisation d’un itinéraire 
cyclable entre armentières et 
houplines sur une voie à très 
faible trafic

autre exemple de matérialisation 
d’un itinéraire voie à très faible 
trafic sur villeneuve d’ascq

Projet de la rue du Molinel. 
source : ville de lille

Photos colonne De Droite

transformation d’une bande en 
piste par l’ajout d’une bordure 
sur l’av du général de gaulle à 
hem 

lille, aménagement provisoire 
protégé par une borduration 
pour la rue de cambrai.

…
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Bruno Macke 

Énergie nécessaire pour parcourir un kilomètre et vitesse moyenne 
d’une sélection de modes de déplacement. 

effiCaCité éNerGétique : 
rieN Ne bat le vélo 

Pourquoi les sas vélos sont importants : 
ils permettent d’être mieux vus au 

démarrage, phase délicate pour 
un cycliste, et d’éviter de se 
retrouver dans l’angle mort d’un 
automobiliste qui tournerait à 
droite, ou de se pré-positionner 
pour tourner à gauche.
en outre, leur coût d’installation est 
négligeable. alors pourquoi ne pas les 
généraliser et les uniformiser ? cela 
permettrait une meilleure prise en compte 
par les automobilistes qui sauraient qu’ils 

doivent s’arrêter avant le sas, alors que dans la 
situation actuelle, il y a incompréhension à cause 
de l’absence à certains feux, ou de la présence de 
dessins différents. •

Pierre-Antoine

sas vélo

CliN d’œil 

Pour un exemple de diversité de sas, 
voir ma carte de Mons en Baroeul

http://pierreantoine.raux.free.fr/
plans/mons/mons.html

Pour rappel, la LOM 
oblige à la généralisation 

avant 2026. L’ADAV 
s’attache à ce que tous 
les territoires agissent 
de même en rappelant 

systématiquement cette 
obligation. 

CyClistes brillez ...  
  

l’objectif ? apporter des conseils aux cyclistes 
sur l’importance d’un équipement efficace de 
leur vélo en matière d’éclairage. un seul mot 
d’ordre : il faut être visible sur les routes en ville, 
en campagne quand on se déplace en vélo, en 
trottinette.

Des kits d’éclairage sont offerts aux cyclos 
venus vérifier leur équipement. une centaine de 
personnes sont passées sur le stand. 

cette opération est une belle occasion de rappeler 
les fondamentaux, de sensibiliser les cyclistes sur 
des déplacements en toute sécurité et surtout 
de «parler» vélos entre sportifs, amateurs, 
utilisateurs du quotidien ou débutants désireux 
d’opter pour la pratique du vélo.

la radio locale raDio club de Wallers soutient 
l’action en réalisant une émission spéciale : pas 
de doute, le vélo devient vedette. •

Christophe Desmet 

Photo prise avenue de Dunkerque à lomme (mai 
2022) : clin d’œil à l’article de gilles laurent dans 
l’heurovélo n°100, dernier paragraphe. •

Christophe Herlin 

Le vendredi 18 novembre, les bénévoles de l’antenne amandinoise aDaV 
restent déterminés malgré l’averse de grêle pour animer le stand installé 

sur la Grand Place de saint amand-les-eaux dans le cadre de l’opération 
« Cyclistes brillez ». 

nb : actuellement la Mel recense l’ensemble 
des carrefours à feux non encore pourvus de sas 
pour les généraliser. ils seront progressivement 
uniformisés en rouge comme l’ensemble des nou-
veaux aménagements cyclables. Pour rappel, cette 
coloration très appréciée est une initiative de la Mel. 
les préconisations de l’état se limitent à un simple 
recul de la ligne d’effet de feux et à un picto vélo.

budget et volonté politique permettent ainsi 
aujourd’hui d’offrir des continuités cyclables 
entre différents pôles générateurs à l’exemple 
de nombreux projets que nous pourrons 
prochainement vous présenter. 

si le ratio de linéaire d’infrastructure cyclable 
par habitant de la Mel était jusqu’ici correct en 

comparaison d’autres agglomérations françaises, 
force était de constater que notre réseau cyclable 
souffrait de discontinuités importantes. le 
principal objet de ce nouveau schéma est de lever 
ces discontinuités et de travailler prioritairement 
à leurs résorptions. cela nécessitera parfois des 
décisions politiques courageuses pour y réduire la 
place de la voiture, seule alternative pour donner 
plus de place aux modes actifs.

si la Mel affiche aujourd’hui des ambitions 
fortes, rappelons que le pouvoir de police 
incombe toujours aux municipalités et qu’elles 
seules arbitrent sur la place allouée entre 
les différents modes en circulation et en 
stationnement ! •

Michel Anceau 
directeur de l’ADAV 

Photo ci-contre

sainghin-en-WePPes 
chemin des 4 bonniers, pose 

d’un enrobé pour les cyclistes 
et les piétons. ce tronçon 

constituera une section de 
l’itinéraire en construction pour 

relier la Piscine des Weppes  
au pôle multimodal de  

Don-sainghin. source : Mel 
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J’aurais pu composer un texte sur mon 
autre vélo (ma « Ferrari » comme j’aime 
l’appeler car d’une marque italienne 
très réputée).
Mais je préfère ici évoquer mes 
premiers bivouacs avec ma tente  
(à ne pas confondre avec celle qui a un 
« a », même s’il est tout à fait possible 
de faire du bivouac avec sa tante et sa 
tente !). 
J’avais déjà pratiqué ce « mode » d’hébergement 
lors de mes randonnées pédestres en montagne. 
l’été dernier, je l’ai testé à vélo et dans notre région ! 
avant d’évoquer les avantages et mon rapide retour 
d’expérience, un petit rappel réglementaire sur le 
bivouac en France :

preMiers bivouaCs

·  c’est autorisé par défaut partout ! (voilà pour le cas 
général) ;

·  sauf dans les endroits classés, protégés ou dans 
certaines communes qui peuvent disposer d’une 
législation plus restrictive ;

·  sauf sur le bord des routes, chemins et mers ;

·  sauf à proximité des monuments classés ou des 
points de captage d’eau (quelques centaines de 
mètres).

cela laisse finalement largement le choix pour 
planter sa tente. Dans l’idéal, on choisira un lieu pas 
trop éloigné d’une source d’eau pour simplifier la 
logistique (et éviter de transporter quelques litres 
de précieux liquide avec soi).

la tente étant installée, voyons ses avantages :

·  Permet de moduler plus facilement les étapes ;

·  Pas de réservation à effectuer en amont ou de 
risque d’arriver devant un établissement complet ;

·  Moins cher qu’un hôtel (même si un investissement 
initial est nécessaire, il se rentabilise rapidement… 
c’est pareil lorsque vous achetez un vélo, forte 
économie à l’usage comparé aux autres modes de 
transport) ;

·  se sentir en contact avec la nature et vivre avec le 
soleil ;

Photo ci-Dessus

Première nuit dans la forêt de 
compiègne, sans 3/4/5g… 

Photo ci-contre

l’ensemble du matériel, habits 
et autres occupe une place 

raisonnable 

·  couper (temporairement) le lien avec la civilisation 
moderne ;

·  l’assurance d’interpeller les locaux et d’attirer de la 
sympathie !

contrairement à la randonnée pédestre, le surplus 
d’équipement… et donc de poids se fait moins 
sentir à vélo (environ 3 kg pour une personne seule 
avec un peu de nourriture). à vous d’essayer ! •

Sébastien Picavet 

publiCatioN d’uNe faMille lilloise : 
à vélo eN faMille Jusqu’eN iraN

avec mon mari et mes 2 filles,  
nous sommes des mordus de voyage 
à vélo au long cours et nous avons fait 
plusieurs grands voyages à bicyclette 
avec toute notre petite tribu et ce fut 
à chaque fois des expériences très 
enrichissantes.
Pour le dernier voyage, nous sommes partis de 
lille et avons rejoint shiraz en iran, soit 10 000 kms 
à vélo pendant un an. nous n’avons pas pris le 
chemin le plus court et avons traversé les Pays- bas, 
l’allemagne, la Pologne, la roumanie, les balkans, 
le grèce, la turquie, la géorgie, l’arménie et enfin 
l’iran.

à la suite de ce dernier périple, j’ai écrit un livre, 
publié par la maison d’édition « chemin des crêtes ».

il ne s’agit ni d’un récit de voyage ni d’un guide 
pratique mais plutôt d’un ouvrage qui livre des 
impressions, des émotions et des interrogations sur 
des régions traversées qui n’apparaissent pas ou 
peu dans les guides touristiques et des rencontres 
qui nous ont marquées et à travers lesquelles nous 
avons souhaité mettre de belles personnes en 
lumière. 

et répondre aux questions qu’on nous a maintes et 
maintes fois posées : 

Pourquoi voyager à vélo ? Quelles sont les joies et 
les difficultés inhérentes à ce type d’itinérance ? 
comment préparer un tel périple ? Quel budget 
prévoir ? n’est-ce pas dangereux d’entraîner de 
jeunes enfants dans ces aventures ? Quelles leçons 

on peut trouver l’ouvrage dans 
quelques librairies lilloises (librairie 

de voyage « autour du monde », 
le bateau livre, le furet, la fnac 

notamment) et également en ligne 
(votre libraire peut le commander 

même s’il ne se trouve pas en rayon). 

tire-t-on de ces voyages ? Des questions pratiques 
mais aussi des questions plus personnelles.

et il y a également de jolies photos dans le livre ! •

Céline Ohnenstetter, 
 Lilloise et adhérente de l’ADAV depuis des années
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De passage quelques jours à Berlin, 
je n’ai pas compris tout de suite ce 
qui faisait le charme tout particulier 
de cette rue paisible du quartier 
Prenzlauer Berg : un côté bohème, 
jeune, international, détendu, avec 
énormément de terrasses, le long  
des façades …

Des voitures sagement garées, très peu qui 
circulent, à faible allure, ça fait plaisir, peu de 
bruit et ça rassure.

alors quoi ? aux extrémités de cette rue, ainsi 
que quelques autres, la signalisation est parfai-
tement claire : ceci est une vélorue !

1. les usagers prioritaires sont les cyclistes !

2. ils peuvent rouler côte à côte (de front)

3. les automobiles sont tolérées (« invitées ») 

4.  la vitesse maximale autorisée est 30 km/heure 
(le tempo est donné par le vélo) 

5.  le dépassement est autorisé avec une distance 
minimale de 1,5 mètre

le priNCipe de la vélorue  
(« Fahrradstrasse », eN alleMaNd) 

si les points 1, 2 et 3 donnent clairement la 
préséance au biclou, les 2 dernières règles 
devraient vous paraitre ben familières : depuis 
plus d’un an déjà, la Mairie de lille a décidé de 
réduire et limiter la vitesse maximale en ville, et 
a fait poser à l’entrée de tous les grands axes des 
limitations visuelles au sol pour le rappeler. en 
avez-vous jamais ressenti les effets bénéfiques ? 
Moi, pas encore. 

De même que le dépassement à distance 
respectueuse est bien peu courant ; c’est pourquoi 
il est toujours fortement conseillé de s’équiper 
d’un écarteur.

grâce à la présence de l’aDav auprès des 
collectivités (merci aux permanents !), le modèle 
des chaucidous se déploie. à quand des vélorues 
dans tous les quartiers de la Mel ? •

Sophie de Kermel, Lille

Face à la Dent du chat et à côté du cimetière de viviers- 
du-lac, ces accroches à vélo vertes et symbolisées.

au sommet du Mont aigoual, dans les cévennes, réputé pour ses conditions météo extrêmes et son observatoire, de nombreux 
cyclistes sportifs et donc des supports sont disponibles, en bois.

à saint-Jorioz au centre de ce lotissement possédant 
également des services, on trouve de multiples dispositifs : 
des pinces-roues verticaux, des pinces-roues horizontaux,  
des supports.

arCeaux vélos 
 

Vincent Philipps 
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…

et si oN étayait uN peu Notre 
propos ?

Ça peut paraître bizarre d’aborder le sujet dans 
le journal d’une association qui milite pour les 
déplacements actifs, mais immanquablement la 
question de la pollution aérienne est la source 
de questions dans les réunions publiques de 
promotion de la marche et du vélo en ville. Je 
vous propose donc d’aborder ce sujet, avec deux 
commentaires fondamentaux d’avertissement : 

1)  Je ne vais détailler que la pollution extérieure, 
« de la rue » puisque nous parlons des déplace-
ments actifs, et pas de la pollution intérieure 
qui est un autre problème, tout aussi voire 
encore plus important ! mais hors sujet ...

2)  certes le niveau de pollution extérieure est 
au-dessus des seuils maximaux acceptables 
pour la santé de l’oMs, dans tous les hauts de 
France même dans les coins les plus reculés... 
cependant le gain pour la santé d’une activité 
physique de déplacement actif au quotidien 
reste indéniable pour les experts. en revanche, 
préparer un triathlon lors d’un pic de pollution 
n’est pas vraiment une bonne idée... 

Dans le même esprit, je vous rappelle que les 
cyclistes ou les piétons sont moins exposés à la 
pollution aérienne que les automobilistes ou les 
usagers des bus (concentration des polluants par 
l’effet habitacle), voire que les usagers du métro 
(microparticules dues au système de freinage). 

aussi, qu’il est possible de diminuer son 
exposition aux polluants en adaptant 
autant que faire se peut son trajet, 
en évitant les axes très fréquentés 
par les voitures, camion et bus, qui 
dépassent régulièrement les valeurs 
limites de pollution aérienne surtout 
s’ils sont longés par des bâtiments 
hauts (effet canyon). les prévisions 
d’atMo peuvent vous aider à prendre 
la décision d’éviter les gros axes de 
circulation les jours de pic de pollution 
(atmo-hdf.fr).

Cela dit, oN peut y aller
définir très exactement l’impact de la pollution 
aérienne extérieure sur l’être humain pose de 

la pollutioN aérieNNe « C’est pas boN »

gros problèmes méthodologiques : nous ne 
sommes pas des rats de laboratoire, on ne peut 
pas mettre deux frères jumeaux chacun dans un 
lieu avec des niveaux de pollution différents et 
maîtrisés pour repasser dix ans après et comparer 
les dégâts...

les études se font donc dans la vraie vie avec 
de nombreux pièges dans l’interprétation : par 
exemple ceux qui vivent dans les endroits les 
plus pollués d’une ville (bord d’autoroute, de 
voie expresse, d’usine) sont généralement plus 
pauvres, et quand on est pauvre on est en moins 
bonne santé pour de nombreuses et différentes 
raisons... Pour corser le tout, les polluants « volent 
souvent en escadrille » avec une origine commune 
et il faut donc faire une analyse complexe pour 
évaluer l’impact de chacun au même moment et 
au même lieu...

tout l’art des chercheurs est donc de déjouer ces 
pièges (les facteurs confondants) pour ne pas 
avoir des conclusions fausses (ça s’appelle une 
étude biaisée). heureusement, il y a maintenant 
suffisamment d’équipes dans le monde avec des 
outils statistiques puissants pour nous fournir des 
données solides sur la question !

quels soNt les priNCipaux 
CoMposaNts de la pollutioN 
aérieNNe extérieure et leur 
oriGiNe ?
on distingue les polluants primaires et les 
polluants secondaires, issus de l’interaction 
des polluants primaires entre eux ou avec leur 
environnement.

Les particules atmosphériques 
primaires (PM) : 
elles ne sont pas bien grosses : quelques 
nanomètres à quelques dizaines de microns. 
leurs origines sont nombreuses : érosion des sols 
(rôle des labours pour la mise en suspension), 
réactions chimiques (lors de la combustion 
par exemple), condensation, et aussi origine 
biologique (champignons, bactéries, pollens). 

Pour la santé, on s’intéresse à celles en dessous de 
10 microns. on les classe par leur taille car « plus 
c’est petit plus c’est méchant » en pénétrant 

plus profondément dans les poumons : pM 10 = 
inférieures à 10 microns, pM 2,5 (ou particules 
fines) = inférieures à 2,5 microns. 

elles forment un aérosol (particules en suspen-
sion). le chauffage au bois et le moteur diesel 
en produisent par la combustion qui sont 
particulièrement toxiques.

on commence à s’intéresser aux plus fines, les 
pM 0,1 inférieures donc à 0,1 micron, particules 
ultrafines à gros potentiels de nuisance selon les 
premières études...

L’ozone (o3) :
c’est un polluant secondaire qui tire son 
origine de polluants primaires (oxydes d’azote, 
composants organiques volatils) qui vont, en cas 
de rayonnement solaire suffisant, en produire en 
libérant un atome d’oxygène qui va former avec le 
dioxygène de l’air (o2) la molécule o3, à savoir de 
l’ozone.

C’est pour cela que les alertes à l’ozone, c’est 
quand il fait beau... et qu’on trouve de l’ozone 
dehors et pas dans les maisons. 

Le dioxyde de soufre : 
chapeau bas, Messieurs Dames ! c’est « le 
polluant historique » avec le fameux smog de 
londres dans les années 50 et ses milliers de 
victimes. il est produit par la combustion des 
combustibles soufrés (fioul, charbon). 

Ce n’est plus trop le problème en france, 
sauf dans certaines zones industrielles car les 
émissions ont été diminuées par 10 en 55 ans. 

Les oxydes d’azote :
Monoxydes dioxydes d’azote et autres sont issus 
de la combustion des combustibles fossiles 
(essence, gazole, fioul...) ou de la biomasse mais 
aussi de la production d’engrais azotés. c’est le 
trafic routier le principal émetteur, en particulier 
les moteurs diesel avec une diminution par le 
renouvellement du parc automobile. ces oxydes 
d’azote sont des précurseurs de l’ozone. 

vous eN voulez eNCore ?

voici les composés organiques volatiles : les 
CovNM (composés organiques volatiles non 
méthaniques) sont issus de la combustion 
ou de l’évaporation de nombreuses sources : 
carburants, solvants des peintures et des colles, 
asphalte mais aussi combustion du bois-énergie 
dans des petits équipements domestiques (50 % 
des émissions sont dues au secteur résidentiel-
tertiaire). leur émission a été divisée par trois en 
20 ans.

Les métaux lourds : 
le plomb : émis par la combustion des fiouls, 
du charbon, des carburants pour avions et 
l’incinération des déchets. 

l’arsenic : combustion des fiouls lourds, du 
charbon, production de verres et de métaux. 

et pour finir les polluants organiques 
persistants :
on en retiendra les hydrocarbures polycycliques, 
résultats de combustion se réalisant dans de 
mauvaises conditions : bois et combustibles 
fossiles du secteur résidentiel notamment, les 
dioxines (souvenez-vous de seveso...). 

Je vous épargne les autres, pour lesquels 
le charbon fait quasi toujours partie des 
coupables. heureusement depuis 25 ans 
leur émission a baissé de plus de 40 % pour 
la plupart... les deux problèmes principaux 
sont l’ozone qui remonte (le réchauffement 
climatique n’y est pas étranger) et les 
particules ultra-fines qui sont un domaine 
avec encore peu de données mais des 
premiers travaux bien inquiétants...

quel est l’iMpaCt de la 
pollutioN aérieNNe extérieure 
sur Notre saNté ?
cette pollution est responsable de 467 000 morts 
prématurées par an en europe et 2,9 millions 
de décès par an dans le monde. en France, c’est 
48 000 décès prématurés par an (étude « santé 
publique France »), soit 9 % de la mortalité du 
pays. 

“ Les prévisions d’ATMO 
peuvent vous aider 

à prendre la décision 
d’éviter les gros axes de 
circulation les jours de 

pic de pollution.”

> atmo-hdf.fr
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Les causes :
la pollution est responsable de maladies 
cardiovasculaires (cœur, cerveau), de maladies 
respiratoires dont le cancer, des diabètes mais 
aussi chez les enfants d’infections respiratoires, 
de prématurité, d’une atteinte du développement 
neurologique.

les mécanismes de ces atteintes sont bien sûr 
multiples pour aboutir à une atteinte des artères, 
de l’épithélium respiratoire (la « membrane qui 
tapisse le fond des poumons pour respirer »), du 
parenchyme pulmonaire (la « chair qui constitue 
les poumons »).

allez, on y va pour les explications, au niveau des 
cellules de notre corps, avec le microscope : par 
la pollution aérienne les poumons sont victimes 
d’un stress oxydatif qui provoque la production de 
cytokines, substances qui font communiquer les 
cellules entre elles en favorisant l’inflammation 
des tissus. l’inflammation, ça sert à éliminer ce 
qui est étranger à notre corps (une écharde dans 
un doigt qui devient alors gros chaud rouge et 
douloureux). c’est notre défense contre l’ennemi 
extérieur mais elle a des effets collatéraux : elle 
favorise l’infection pour les poumons, elle bouche 
les artères et augmente le risque de cancer...

Dans le cas de la pollution aérienne, cette réponse 
inflammatoire commence dans les poumons 
pour diffuser dans le sang et les vaisseaux 
sanguins. cela devient alors toxique pour les 
artères, pour les veines. 

les particules fines, quant à elles, passent dans 
le sang et y activent des substances qui ont la 
faculté de boucher les artères et les veines (les 
facteurs pro-thrombotiques) dans les 15 minutes 
et sur le long terme. ces particules activent aussi 
une réaction inflammatoire après leur passage 
dans le sang, l’ensemble abîme les parois des 
artères, et parfois ça se bouche ; dans le cerveau, 
c’est l’accident vasculaire cérébral, dans le cœur, 
c’est l’infarctus myocardique. Quand ce sont 
les veines qui sont touchées c’est la phlébite 
profonde voire l’embolie pulmonaire...

l’ozone et les particules fines favorisent 
l’hypertension artérielle, mais les pics de 
pollutions se soldent aussi par des poussées 
d’arythmie cardiaque.

la théorie, la physiologie c’est bien gentil mais ça 
ne sert qu’à comprendre les faits ; donc passons 

aux faits eux-même en détaillant quelques gros 
travaux de recherche sur l’impact de la pollution 
aérienne extérieure sur la santé des gens.

Commençons par l’ozone :
l’université de berkeley a travaillé sur un suivi de 
448 000 personnes pendant 18 ans, recherchant 
des corrélations entre la santé et les mesures 
des pics journaliers d’ozone (66.6 à 208 µmicrog/
m3) : 20 µg/m3 d’ozone en plus = augmentation 
du risque de décès d’origine respiratoire de 4 % 
(asthme, infections), ainsi le risque de décès 
d’origine respiratoire est trois fois plus grand dans 
les zones les plus exposées que dans les zones les 
moins exposées. 

l’université de toulouse en 2005 (projet Monica) 
a conclu qu’une augmentation de 5 µg/m3 d’ozone 
se soldait par 5 % de plus d’infarctus myocardique 
avant 65 ans et 15 % de plus après 65 ans (pour 
les personnes sans traitement cardiovasculaire 
car le traitement heureusement protège de ce 
sur-risque), le tout dans les 48h suivant l’aug-
mentation.

comme rien n’est simple, certains pensent que 
ce résultat pour l’infarctus est surtout dû aux 
particules fines (la production de l’ozone et des 
particules fines est commune, ce n’est donc pas 
évident de faire la part des choses). 

la valeur cible pour l’ozone en france est de 
120 µg/m3 à ne pas dépasser en moyenne 
glissante sur 8h plus 25 j par an ; la moyenne 
annuelle pour lille en 2021 est de 45 µg et il y 
a 6 à 16 j de dépassement de 120 µg selon les 
endroits pour le Nord et de 9 à 13 j pour les 
hauts de france.

enchaînons justement avec les 
particules fines PM 2.5 et PM 10, 
comme repère voici les chiffres pour 
les PM 2,5 pour 2021 :
en moyenne 12 microgrammes par m3 pour les 
hauts de France, sensiblement pareil pour lille 
(objectif de qualité France : 10 microgrammes, 
seuil oMs : 5 microgrammes). 

Pour les pics : par exemple 24 pics de plus de 40 
microgramme pour la station de Fives ; elles sont 
toxiques à la fois pour le cœur, les vaisseaux et les 
poumons (dont les cancers). la harvard school of 

public health s’est intéressée aux modifications de 
l’état de santé selon la diminution de l’exposition 
aux particules fines pendant les années 80 et 90 
pour 217 districts américains : l’amélioration du 
gain d’espérance de vie est de 2,72 ans grâce à la 
diminution moyenne de 6,52 microgramme/m3 
de PM 2.5. 

la réduction de 10 microgrammes de PM 2,5 
est associée à une augmentation de 0,95 ans 
d’espérance de vie pour les zones les moins 
polluées et de 0,57 ans pour les zones les plus 
polluées.

une étude précédente de la même équipe avait 
conclu qu’une augmentation de 10 microgrammes 
de PM 2.5 se soldait par une augmentation de la 
mortalité de 13 % ...

enfin, d’autres études ont conclu qu’une aug-
mentation de 10 microgrammes était responsable 
d’une diminution de l’espérance de vie de 1,11 
ans (hollande) 1,37 (Finlande), 0,8 an (canada).

Continuons par les oxydes d’azote 
(monoxyde No et dioxyde d’azote No2) :
ce sont de puissants irritants respiratoires, respon-
sables d’une atteinte des tissus pulmonaires et 
partant d’un excès de mortalité respiratoire.

Puis le dioxyde de soufre (so2)
...qui est aussi un irritant respiratoire responsable 
d’une exacerbation des maladies respiratoires 
chroniques. 

et je vous propose de finir par  
des données globales de l’impact  
de la pollution aérienne sur la santé  
des enfants :
il s’agit d’une étude de suivi des enfants en 
californie du sud parue en 2015 dans le new 
england Journal of Medicine. elle duré 17 ans et 
permis d’évaluer le bénéfice d’une diminution 
de 40 % de la pollution aérienne (PM 10, PM 2.5, 
dioxyde d’azote). 

la fonction respiratoire des enfants s’est très 
nettement améliorée puisque le pourcentage de 
volume expiratoire forcé pathologique est passé 
de 7,9 à 3,6 % parmi les enfants de quinze ans 
(grâce à une meilleure croissance pulmonaire), 
et les auteurs de conclure : « un air plus pur = des 

poumons plus grands ». Des poumons plus grands, 
ça compte vraiment ? et oui, car des fonctions 
pulmonaires réduites, cela donne des pathologies 
pulmonaires et cardiovasculaires chroniques …

il est aussi intéressant de constater que la même 
équipe avait déjà mesuré les modifications des 
capacités respiratoires des enfants en cas de 
déménagement : si l’exposition à la pollution 
aérienne extérieure diminue pour l’enfant, la 
fonction respiratoire s’améliore, l’atteinte respi-
ratoire est donc réversible !

et le Covid daNs tout ça ?  
C’est la Cerise sur le Gâteau !
l’association pollution aérienne + infection au 
sars cov 2 est redoutable, probablement parce 
que les mécanismes de toxicité sont assez 
proches. une étude a conclu que la pollution 
aérienne était responsable de 15 % des décès 
lors d’une infection par le Covid. 

eN CoNClusioN
l’impact de la pollution aérienne extérieure 
sur notre santé est important, multiple, 
parfaitement démontré ; il est secondaire à de 
nombreux facteurs.

ce qui est bien, c’est que cette pollution a 
nettement diminué globalement sauf pour 
l’ozone qui remonte et avec la crainte sur les 
particules ultrafines, avec la réserve que pour 
pas mal de polluants nous avons atteint une 
phase de plateau des concentrations avec donc 
des difficultés pour améliorer encore la qualité 
de notre air, et le problème c’est qu’il n’y a pas de 
seuil : moins on est exposé à la pollution aérienne 
mieux on se porte !

Pour info, la région des hauts de France n’est 
pas trop mauvaise pour les seuils nationaux de 
pollution à ne pas dépasser, mais pour les seuils 
de l’oMs (fixés par des scientifiques et pas par des 
politiques...) ce n’est malheureusement pas le cas ! 

cependant, comme je l’ai expliqué en préambule 
la pratique de la marche et du vélo pour se 
déplacer en ville reste bénéfique en dépit de cette 
pollution. •

Pascal Coquerelle 
Médecin Hospitalier, Centre Hospitalier de 

Béthune - Centre Hospitalier de Lens

« un air plus pur  
=  

des poumons plus 
grands »
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RéDuCTIOns suR L’AChAT DE 
PIèCEs, ACCEssOIREs ET/Ou VéLOs 
(hors promotions et sur présentation 
de la carte d’adhérent de l’année  
en cours. demandez au magasin  
le matériel concerné).

-5 % 
- 10 % 

  Sport’Dep
931 av du gal de gaulle 
bondues - 03 20 30 72 90

-5 %
  Kick 59 – 5 rue salengro
bruille-lez-marchiennes 
03 27 90 61 88

-5 %
  Speed Cycles – Jean lebas 
64 rue sadi-carnot  
haubourdin - 03 20 38 39 24

-5 %
  Altermove
1 rue des arts 
lille - 03 62 84 01 01

-5 % 
- 10 % 

  Cycles Lecolier
2 rue de la source - hallennes lez 
haubourdin - 03 20 54 83 39

Remise
  Les vélos de Pacôme Bakfiets PK 
46-48 rue de la vignette 
lille- 06 18 11 74 69 > accès sur rDv

-5 %
  Cyclable - Villavélo
11-13 rue des arts 
lille - 03 20 74 17 58

Remise

  Les Mains dans le guidon
166 rue gambetta 
lille - 03 62 52 94 87

-5 %
  LÎle ô vélos
21 rue Pierre legrand 
lille - 06 63 87 82 61

Remise
  Cycles Fallet
4 bis av. robert schumann 
mons en barœul 
03 20 04 47 01

Remise
  PEPS TRIKE (vélos couchés)
62 rue abel gance 
coudekerque branche 
06 01 23 92 05

Remise
  Le Moulin à vélos
43 rue edouard delesalle  
lille - 03 20 94 17 92

Remise
  Les vélos Watt
17 boulevard de belfort lille
www.lesveloswatt.com 
> code ProMoaDav

-5 % 
- 10 % 

  Giant Englos
5 all. du Progrès, 59320 englos 
contact@giant-englos.fr 
>  remise de 5 % sur les vélos  

et 15 % sur les accessoires

-5 % 
- 10 % 

  Reine et Biclou
49 rue de mons - valenciennes 
contact@reineetbiclou.fr 
www@reineetbiclou.fr

-5 %
  Cycles Gérard-Ricouart
145 rue montluc 
ardres - 03 21 00 95 37

-5 %
  Capsule Cycles
18 rue diderot 
arras - 03 21 71 03 67

-10 %
  Ride On
529 rue de lille 
béthune - 03 21 64 02 51

-5 %
  Véloland
5 rue de la briqueterie 
dainville - 03 21 15 37 87

-10 %
  Vélo Service Center
2 adresses : 94 rue etienne fla-
ment / 32 rt de béthune  
lens - 03 21 75 04 05
 >  accès aux outils de l’atelier 

réservé aux adhérents.

accueil & remises sigles & initiales
les Meilleurs véloCistes de l’adav y était

daNs le Nord daNs le pas-de-Calais

Pour favoriser l’usage du vélo en ville ou ailleurs

Pour que la voiture n’ait plus le monopole de la rue...
 bulletin à renvoyer à l’association Droit au vélo, 5 rue Jules de Vicq, 59800 LiLLe

  J’adhère à droit au vélo et recevrai le journal l’heurovélo 
et ma carte d’adhérent-e pour l’année civile en cours.

 adhésion individuelle : 14  €   chômeur/étudiant : 8  €

 couple* : 25  €  * famille : tarif individuel/couple + 1 € par enfant

 membre de soutien > 25  €   association : 25  €

 Je n’adhère pas mais je souhaite recevoir le journal “l’heurovélo” : 8  €

 Je souhaite participer aux activités de l'adav (précisez éventuellement)

 Je voudrais soutenir les actions de l'adav et je fais un don par chèque 
de . . . . . . . .  . . . € à l’ordre de l'adav. Je recevrai un reçu fiscal.

nom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Prénom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

adresse :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

code postal :  . . . . . . . . . . . .  ville :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Profession :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

téléphone :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

courriel :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . @ . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Date de naissance :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

b u l l e t i n  d ’a d h é s i o n

L’ACTuALITé DEs PROJETs CyCLAbLEs PRès DE ChEz VOus !
si vous souhaitez obtenir Plus d’inFormations au sujet d’un Point Particulier, n’hésitez 
Pas à contacter le siège de l’association ou le corresPondant du secteur concerné.

i

aap : appel à projets
adeMe :  agence de l’environnement et de la 

maitrise de l’énergie 
adMa : académie des Mobilités actives
aud :  agence d’urbanisme et de 

Développement Pays de saint-omer
aoM : autorité organisatrice de la Mobilité
apes : acteurs pour une économie solidaire
appa :  association pour la Prévention de la 

Pollution atmosphérique
be(t) : bureau d’études (techniques)
Ca : communauté d’agglomération
Cad :  communauté d’agglomération du 

Douaisis
Ca2bM :  communauté d’agglomération des 

deux baies en Montreuillois 
Call :  communauté d’agglomération de 

lens-liévin
Caph :  communauté d’agglomération de la 

Porte du hainaut
Capso :  communauté d’agglomération du 

Pays de st omer 
CC : communauté de communes
CCuC :  conseil citoyen de l’urgence climatique
Cd : conseil départemental
CereMa :  centre d’études et d’expertise sur 

les risques, l’environnement, la 
Mobilité et l’aménagement 

Cl : correspondants locaux
ClpC : cédez le passage cycliste
Clspr :  commission locale du site 

patrimonial remarquable
Cotech/Copil : comité technique/ de pilotage 
Cr : conseil régional
CtM : centre technique Municipal 
Cu : communauté urbaine
CvCb :  chaussée à voie centrale banalisée 

(chaucidou)
ddtM :  Direction Départementale des 

territoires et de la Mer
dGst :  Directeur général des services 

techniques 
dsC : Double-sens cyclable
epCi :  etablissement Public de coopération 

intercommunale

esJ : ecole supérieure de Journalisme
ess : economie sociale et solidaire
ev : eurovelo (véloroute européenne) 
fub : Fédération des usagers de la bicyclette 
Gt(v) : groupe de travail (vélo)
hdfM : hauts-de-France Mobilités
Mdadt :  Maison du Département 

aménagement et Développement 
territorial 

Mel : Métropole européenne de lille
petr : Pôle d’equilibre territorial et rural
pdes :  Plan de Déplacements établissement 

scolaire
pdM : Plan de Mobilité
pM : Police Municipale 
pMr : Personnes à Mobilité réduite
pMs : Plan de Mobilité simplifié 
pN : Point nœud
rd : route Départementale 
rda : rue de l’avenir
rev : réseau express vélo
sCot : schéma de cohérence territoriale 
sd(C) : schéma Directeur (cyclable)
sdit :  schéma Directeur de infrastructures de 

transports
spl : société Publique locale 
srav : savoir rouler à vélo
sraddet :  schéma régional d’aménagement, 

de Développement Durable et 
d’egalité des territoires.

urCpie :  union régionale des centres 
Permanents d’initiatives pour 
l’environnement.

utMl/rv/ta :  unité territoriale Marcq-la-
bassée / roubaix villeneuve 
d’ascq / tourcoing armentières

vp : vice-Président
(v)vv : (véloroute) voie verte
zfe : Zone à faibles émissions 

initiales des représentants de 
l’adav concernés 

abo : aurélie bouteiller ; af : anthony 
Fagot ; aG : amandine gabriels ; aGh : armel 
ghesquière ; adl : aurore de lacheisserie ; 
aN : andré nogues ; ap : alexandre Pottiez ; 
bG : bernard guzniczak ; beG : bernard 
gequière ; beh : bénédicte holliet ; bp : 
bertrand Péro ; Cal : claude-arnaud 
lepoutre ; Cl : claire lepoutre ; Cb : christophe 
brethenoux ; Cbd : cécile bigotte - Descamps ; 
CC : charly chauveau ; Cd : clémence Debit ; 
Cde : christophe Desmet ; Cf : christophe 
Février ; Ch : christophe herlin ; CG : carine 
germaneau ; cge : christine gequière ; CGue : 
célia guérineaud ; CGu : cécile guillaume ; Cl : 
claire lepoutre ; CM : christophe Magnier ; 
CMo : charlotte Montmasson ; Cv : claudine 
van nieuwenhove ; ddo : Daniel Dourlens ; 
ddx : Dominique Delcroix ; dh : David hottin ; 
dl : Denis lefebvre ; dM : Didier Maufroid ; 
dr : Didier robin ; dal : Danielle lohou ; el : 
eric liberelle ; ei : elise ioos ; ep : etienne Pic ; 
fb : Francis bonnave ; fC : François Facon ; 
fd : Frédéric Devred ; ff : François Facon ; 
fG : Françoise gottiniaux ; fh : Francis halloo ; 
fl : François loiseau ; fM : François Mulet ; 
Gb : guillaume blondeel ; JMCi : Jean-Marc 
cizeron ; JMl : Jean-Michel lenglet ; JN : Joan 
neuville ; Jp : Judicaël Potonnec ; JpC : Jean-
Philippe cassar ; Jpv : Jean-Pierre verhille ; 
Jpr : Joel Prunier ; Jv : Julien vitse ; Kp : Khalil 
Patel ; lb : loic bahu ; ld : lucie Daubelcour ; 
lG : lucas guy ; ls : lucie spileers ; Ma : Michel 
anceau ; Mde : Martine Deldique ; Md : Michel 
Demasure ; Mdu : Maggy Dufour ; Mh : Michel 
henry ; Mhe : Marc hespel ; Mp : Maxime Plard ; 
Ms : Madeleine saur ; Mv : Mathias vadot ; 
Nd : nicolas Dhondt ; Nl : nicolas lecomte ; 
oC : olivier cohen ; pb : Pauline brethenoux ; 
pba : Philippe baudrin ; pC : Pascal coquerelle ; 
pl : Pascal leclercq ; pM : Pierre Meurisse ; 
pMp : Pierre-Marie Pierrard ; pt : Pierre 
tittelein ; pto : Philippe tostain ; rd : romain 
Dahaut ; rh : raphaël honorez ; rMa : rémi 
Manier ; rt : rémi tylski ; sd : stéphane 
Dubrunfaut ; sG : said guebli ; sM : serge 
Menus ; sr : sébastien rillet ; ss : samuel 
schepens ; ut : ursula timmermans ; vf : 
véronique Fafeur ; yf : yves Fasquelle ; yp : 
yannick Paillard ; za : Zohra abdi.
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aNteNNe arraGeoise

CUA – CU d’Arras
19 octobre. cua. revue de projets. v32, 
itinéraire, jalonnement. circuit vélo 
«Wellington». ss.
19 octobre. cua. réunion collectif ess cua. 
Point sur le forum régional ess du 18 et 19 
novembre à artois expo. Point sur le label 
social et du mois ess en novembre. ss.
21 octobre. cua. revue de projets. 
schéma directeur cyclable. ss.
21 octobre. visio avec la cua au sujet des 
Zfe. rh.
19 novembre. artois expo, saint-laurent 
blangy. tenue d’un stand d’information 
avec la participation de l’atelier de 
réparation d’arras lors du village de l’ess 
organisé par l’aPes. JP, ss, fb, agh, beg, 
cge, dal, beh, mdu. 
30 novembre. vitry-en-artois. cotech. 
Pôle métropolitain artois douaisis. étude 
valorisation du potentiel touristique et 
récréatif de la scarpe amont. avec le 
cd62, la cua (élus de st nicolas, fampoux, 
athies), osartis-marquion, arras Pays 
d’artois, le cd59 et le bassin minier. ss.
14 décembre. saint-laurent-blangy. 
atelier valorisation du potentiel 
touristique et récréatif de la scarpe amont. 
Participation de la cua et présence du 
président d’arras Pays d’artois. Jv.
16 décembre. cua. copil transition 
écologique cua en présence de plusieurs 
vP du territoire et de nombreux élus des 
communes du territoire et partenaires 
économiques et associatifs de la cua, 
ainsi que la ddtm et l’ademe. ss.

Communauté de Communes Sud 
Artois (CCSA)
10 novembre. sud artois. visite terrain 
sur le projet cyclable du réseau viaire 
secondaire du sud artois – phase 1 
aménagements potentiels 2023 avec les 
techniciens mdadt arrageois, service 
mobilités 62, et ccsa. ss.
14 décembre. bertincourt. cotech étude 
collège cousteau avec la mdadt de 
l’arrageois, la chargée de mission de la 
direction de l’éducation et des collèges 
ccsa (technicien, vP transition écologique 
et Président) ss.

Communauté de Communes 
Osartis-Marquion (CCOM)
22 novembre. cc osartis-marquion. 
rencontre avec le dgs pour évoquer 
les projets du cd62 pour la liaison de la 
e-valley avec marquion. canal seine nord 

europe évoqué également et les liaisons 
avec le département du nord. ss.

Achicourt
21 octobre. achicourt. dgs. Projets parc 
de la tourelle. liaisons douces. srav et 
vélo-éducation. bP, ag, ss.
8 novembre. achicourt. forum insertion 
et mobilité. bP.
22 novembre. opération éclairage Pont 
gondry. bP, cf, beg. 

Écurie 
14 octobre. rencontre avec la ville et 
les services de la cua pour étudier la 
possibilité d’un aménagement cyclable le 
long de la route de lens. ma.

Saint-Laurent-Blangy
22 novembre. opération éclairage rue du 
général de gaulle. dh, Pt, sm et bénévoles 
de l’antenne. 
14 décembre. stade d’eau. atelier d’étude 
sur la valorisation touristique de la vallée de 
la scarpe amont (entre arras et douai). Jv. 

aNteNNe béthuNoise

CABBALR - Communauté 
d’agglomération de Béthune 
Bruay Artois Lys Romane
16 novembre. siège. copil du projet 
eurovelo 5, présentation par le cd62 
du tracé retenu entre houdain et saint-
venant avec notamment un passage par 
la gare sncf et le centre-ville de béthune. 
échange sur la répartition des maitrises 
d’ouvrage entre le cd du Pas-de-calais et la 
cabbalr et sur la mise en tourisme de cet 
itinéraire dans les années futures. ddo, Jv. 

Annezin
18 octobre. collège d’annezin. opération 
éclairage pour sensibiliser les collégiens 
cyclistes. abo et bénévoles. 

Béthune
8 novembre. Parvis de la gare. opération 
éclairage. cd, abo, ddo. 
30 novembre. ville. réunion avec les 
services et les élus de la ville afin de faire 
le point sur les panneaux clPc retirés et 
voir quelle méthodologie adopter pour 
leurs redéploiements dans les meilleurs 
délais. ddo, abo, Jv.
9 décembre. ville. repérage terrain avec 

les services de la ville dans le secteur gare 
afin d’identifier les carrefours pouvant 
être équipés de panneaux clPc et repérer 
les sas vélo manquants. ddo, abo, Jv. 
 

aNteNNe bouloNNaise

CAB – CA du Boulonnais 
13 octobre. siège. Point d’avancement sur 
l’implantation des stationnements vélo 
dans l’agglomération et sur l’avancement 
des projets cyclables liés au sdc. Jv. 
 

Boulogne-sur-mer
3 décembre. opération éclairage rue 
victor hugo. cd, Jmci. 
15 décembre. opération éclairage rue 
victor hugo. Jmci. 
 

Le Portel
29 novembre. copil du sdc mené par la 
ville suite à une réponse à l’appel à projet 
avélo2 de l’ademe. le be retenu par la ville 
a partagé ses éléments de diagnostic. un 
plan d’actions sera validé au printemps. JP. 

aNteNNe duNKerquoise 

CUD – CU de Dunkerque 
3 octobre. ulco. Présence à 
l’inauguration du projet recyclo porté par 
la cud et encadrement d’une séance de 
remise en selle auprès d’étudiants et de 
salariés de l’université. Jv. 
20 octobre. cud. réunion vélo et 
tourisme. échange sur le produit 
touristique vélomaritime, présentation 
des données de fréquentation des 
aménagements cyclables et échanges sur 
les perspectives de mise en tourisme dans 
les années à venir. Jv. 
14 novembre. cud. revue de projets. 
Projet barreau de capelle-la-grande, 
intégration d’un cheminement vélo type 
vv le long du nouvel axe routier co-porté 
par la cud et le cd59 ; mise en dsc 
de la rue de 110 ri à dunkerque avec 
sécurisation des traversées piétonnes ; 
requalification de la rue l. herbaux ; mise 
en sens unique de l’axe avec mise en place 
d’un dsc ; requalification de l’avenue des 
bains phase 3 : réalisation de 2 pistes 
unidirectionnelles. échange sur des 
projets en cours de réflexion rue l’abbé 
grégoire à grande synthe et quartier 
degroote à téteghem. Jv. 
25 novembre. dunkerque. inauguration 

du projet ecovelo porté par la cud, qui 
consiste en un test de 1 mois de vélo 
spécifique pour le grand public. Jv. 

Leffrinckoucke 
4 novembre. ancienne gare de leffrin-
ckoucke. opération éclairage le long de la 
vélomaritime co-organisée avec la cud. Jv. 

Dunkerque
21 octobre. Parvis gare sncf de 
dunkerque. opération éclairage co-
animée avec la cud. ei, oc, Jv. 
21 novembre. université de dunkerque. 
bulco. re-faire du vélo : formation 
théorique et pratique à destination du 
personnel. ss.
16 décembre. bd simone veil. opération 
éclairage le long de la vv co-animée avec 
la cud. ei, oc. 

Grande-Synthe
8 novembre. ville. echange avec les 
services afin de connaitre les actions 
de chacun dans l’optique de nouer un 
potentiel partenariat. Jv. 

aNteNNe de hazebrouCK- 
bailleul

CCFI – CC Flandre Intérieure 
25 octobre. réunion sur site à l’abeele 
pour étudier la sécurisation du carrefour 
rd948 / n38 à boeschepe - Poperinge. ma.
28 novembre. comité d’itinéraire sur la 
liaison cyclable hazebrouck- steenworde 
avec l’ensemble des communes 
concernées. Présentation de l’état 
d’avancement du projet et des différents 
scénarios imaginés. le contournement de 
steenworde est également étudié. ma.
5 décembre. bailleul. comité d’itinéraire 
cyclable bailleul/armentières, échange 
avec les services et les élus des villes 
concernées par le tracé, qui vise 
notamment à valoriser des routes à faibles 
trafic et à aménager des chemins ruraux 
non revêtus le long de l’axe ferroviaire, 
afin de relier ces 2 pôles. ma, Jv. 
6 décembre. ccfi, ville d’hazebrouck. 
réunion pour étudier le projet de piste 
bidirectionnelle sur abbé lemire / 
dunkerque / vieux berquin et qui devra 
permettre la desserte de la gare. l’adav 
fait de nombreuses propositions pour 
améliorer le projet initial. ma, Jv. 

Bailleul
3 novembre. ville. opération éclairage et 
marquage de vélos devant la gare. ag, cd, 
ff, bénévoles de l’antenne. 
 

aNteNNe leNsoise

CALL - Agglomération Lens Liévin 
20 octobre. Wingles. tenue d’un stand de 
sensibilisation à la pratique du vélo lors 
d’un forum mobilité organisé par la ville. 
ag. 
7 novembre. givenchy-en-gohelle. atelier 
de travail n#1 sur la déclinaison de la 
chaîne des parcs organisé par la call. ss.
29 novembre. cotech. élaboration du 
nouveau scot hénin-carvin-lens-liévin. 
nombreux élus des ePci, acteurs et 
partenaires dont la call. ss. 

Lens 
12 octobre. ctm. cotech. Point avec les 
services et les élus de la ville sur la liste des 
aménagements inscrits à réaliser en 2022 
- 2023 et proposition de faire une visite 
terrain afin d’acter les rues pouvant être 
rapidement mises en dsc et de repérer les 
reprises de marquage à réaliser. Jv. 
19 octobre. ville. opération éclairage et 
marquage de vélos, bd basly. ag, cb, Pb. 
14 novembre. ville. visite terrain avec 
les services de la ville afin d’acter les rues 
pouvant être mises en dsc rapidement : 
rues f.eboué, d’epernay, d’evian, J.ferry ; 
les reprises des traversées cyclables : rue 
basly et à l’intersection des rues d’alain 
et du traité de Westphalie ; la création de 
cvcb rues h mailly et e Zola. Jv. 
 

aNteNNe lilloise

MEL – Métropole Européenne de 
Lille 
1 septembre. sPl euralille. Partage sur les 
besoins de liaisons piétonnes et cyclables 
dans le cadre du projet d’extension grand 
euralille, qui doit relier le quartier euralille 
au canal de la deûle. ma, Jv.
13 octobre. Présentation du Plan de 
mobilité de la mel au haut conseil 
métropolitain pour le climat dont l’adav 
fait partie. ma.
7 novembre. biotope. réunion de 
consultation relative au réseau cyclable 
mel et au projet de réseau de Parc naturel 
métropolitain sur le secteur des Weppes/
sud-armentiérois. Jv. 

10 novembre. euralliance. gt sur le 
projet cyclable réseau +, atelier 2 - Partie 
2-3 - aires de services. Jv. 
15 novembre. devant le bâtiment 
biotope. opération éclairage. cd, Jml, 
ms. 
17 novembre. euralliance. Présentation 
par les services du projet de sécurisation 
des traversées cyclables en réalisant 
un marquage rouge, en réduisant leurs 
longueurs et en améliorant le temps de 
feu en faveur des cyclistes, au niveau du 
carrefour st-maur et du carrefour de la 
marque, sur la piste cyclable du grand 
boulevard. ma, Jv. 
24 novembre. visio : présentation du 
projet de nouvelles lignes de tramway 
dans le cadre du sdit. ma, yP.
1 décembre. revue de projets de l’utrv. 
mons-en-barœul : projet de sécurisation 
de l’axe leclerc-gayet avec écluses et 
bandes suggérées. roubaix : présentation 
du projet de requalification de l’av delory 
avec des pistes unidirectionnelles, l’adav 
alerte sur l’étroitesse des pistes imaginées 
et demande de les porter à 2 m minimum. 
croix / Wasquehal : point d’étape sur le projet 
cyclable ogiers/lejeune avec traitement 
du pont au-dessus des voies ferrées. 
villeneuve d’ascq : présentation du projet 
d’aménagement cyclable pour améliorer le 
franchissement du bd du breucq et assurer 
une continuité cyclable entre le bd de mons 
et l’av de la marque. ma.
2 décembre. Présentation du projet 
d’itinéraire cyclable baisieux - tressin. 
l’idée est de réaliser un itinéraire cyclable 
le long de la voie ferrée lille-tournai pour 
améliorer la desserte de la gare de baisieux 
tout en assurant une liaison cyclable rapide 
vers villeneuve d’ascq. ma.
6 décembre. Présentation du projet 
de liaison cyclable bouvines-gruson-
anstaing-villeneuve d’ascq en mairie 
d’anstaing en présence des élus des 
différentes communes. Point sur les 
contraintes environnementales pour 
sa réalisation et étude des différents 
scénarios imaginés. ma.
8 décembre. visio. clsPr relative à la 
révision du plan de sauvegarde et de 
mise en valeur du patrimoine bâti avec 
extension du périmètre. Jv. 
8 décembre. Présentation du projet 
d’aménagement cyclable à Premesques 
- rue du général de gaulle. au regard 
des contraintes, projet d’alternance entre 
piste bidirectionnelle et cvcb. ma. 

Armentières 
4 octobre. lycée gustave eiffel. stand 
de sensibilisation à la pratique du vélo 
auprès des lycéens. ag, rh. 
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17 octobre. gare. opération éclairage 
et marquage de vélos. ag, cd, af, Pm, 
bénévoles de l’antenne. 
21 octobre. ville. tenue d’un stand de 
sensibilisation à destination des enfants 
participant au cross des écoles primaires. 
ag, cd. 
29 novembre. ville. Participation à un 
atelier de sensibilisation auprès d’élèves 
d’écoles primaires ayant participé au 
challenge et faisant suite à un spectacle 
interactif autour de l’écomobilité. ag, cd. 
2 décembre. ville. réunion avec le 
service transition écologique et le service 
communication de la ville. échanges 
autour d’un travail commun sur un projet 
de vidéos pour sensibiliser les cyclistes 
aux bons comportements à adopter dans 
la circulation. ag, rh. 

Beaucamps- Ligny
24 novembre. lycée. opération éclairage 
à destination des lycéens cyclistes. JPv, Pl. 
 

Faches-Thumesnil
14 novembre. ville. gtv citoyen. 
échange avec les membres du gtv 
afin de présenter en détail le projet de 
requalification de la porte d’arras avec 
l’intégration de pistes cyclables de part 
et d’autre des ponts, échange sur la mise 
en place des stationnements sécurisés 
vélo et de leur déploiement, ainsi que les 
actions pouvant être mises en œuvre en 
termes d’écomobilité, notamment auprès 
des écoles primaires. cd, Jv. 
16 novembre. ville. opération éclairage 
et marquage de vélos devant la salle des 
fêtes baron. cg, an. 

Hallennes-lez-haubourdin 
24 novembre. opération éclairage. JPv, Pl. 

Haubourdin 
7 octobre. opération éclairage et 
marquage devant la mairie. aP, Pl. 

Hellemmes
10 novembre. école Jean Jaurès. 
rencontre de la direction de l’école et 
de l’association de Parents d’élèves qui 
souhaitent engager l’école dans un Pdm 
scolaire suite à la mise en place d’une rue 
scolaire, rue anatole france à la rentrée 
2021. JP. 
 

Hem
28 septembre. Point avec les élus et 

les services de la ville sur les projets 
d’aménagements cyclables, partage de 
nos priorités dans le cadre du sdc de la 
mel et sur les actions de sensibilisation 
à mener ensemble. la ville devrait nous 
solliciter pour partager les projets que la 
mel pourra lui présenter. ma, JP. 
 

La Madeleine
18 septembre. stand d’information avec 
la mel dans la cadre de la journée « Parc 
et jardins en fête ». ma. 
 

Lambersart 
14 novembre. Passerelle du colysée. 
opération éclairage en partenariat 
avec vélowomon. PmP et bénévoles de 
l’antenne. 
 

Lezennes 
8 novembre. bd de tournai. opération 
éclairage. Pba et bénévoles de l’antenne. 
 

Lille 
4 octobre. opération éclairage, en 
partenariat avec le conseil municipal 
des enfants, rue des urbanistes et face 
à l’école notre dame de la Paix dans le 
vieux-lille. ag. 
10 octobre. mres. animation d’une 
séance «code de la rue» auprès des élèves 
de la vélo-école adultes de lille. ag, md, 
ls, ld, cgue. 
12 octobre. stand de sensibilisation à la 
pratique du vélo lors du village sécurité 
routière organisé par la préfecture du 59, 
place de la république. ag, ma, ld. 
13 octobre. mairie. réunion sur les 
animations prévues avec la ville pour 2023 
et point sur la convention de partenariat 
associée. ag, ma. 
24 octobre. mres. animation d’une 
séance «code de la rue» auprès des élèves 
de la vélo-école adultes de lille. ag. 
14 novembre. inauguration par la ville 
de lille d’une nouvelle rue scolaire dans 
la rue blanche. l’adav a mené en amont 
une enquête mobilité auprès des parents 
d’élèves de l’école maternelle la fontaine. 
JP. 
21 novembre. école bara-cabanis. 
réunion à la demande de parents d’élèves 
et avec les services de la mairie pour 
obtenir des conseils sur la mise en place 
d’un pédibus. JP. 
24 novembre. gare lille flandres. 
opération éclairage. ag, cd, fg, md, Jml, 
dl. 

16 novembre. mairie de quartier fives. 
réunion de préparation de l’évènement 
«noël à fives». l’adav y tiendra un stand 
de sensibilisation. ag, cd. 
9 décembre. fives. tenue de stands de 
sensibilisation lors de l’évènement « noël 
à fives ». distribution de kits éclairage. ag, 
cd, md, Pto. 
16 décembre. ville. revue de projets. 
bd de strasbourg : création d’une piste 
bidirectionnelle coté cité administrative 
et piste unidirectionnelle côté opposé ; 
réflexion sur le type de raccord à réa-
liser au niveau de la station total et sur 
le raccord avec la Porte d’arras. Place 
lebon - Place Jeanne d’arc : présentation 
de l’avant-projet, lié au réaménagement 
de la rue solférino, avec un traitement 
type piste unidirectionnelle, proposition 
de traiter les places avec un ceinturage 
en bidirectionelle pour faciliter le 
raccord avec les rues adjacentes. Pont 
de tournai : échanges sur le traitement 
des cheminements piétons/cyclistes au 
niveau du croisement avec la rue du long 
pot. rue du marché et rue lydéric : étude 
sur leur mise en dsc. réflexion en cours 
sur le traitement de la rue rabelais et 
Jaquemars giélée. étude sur le marquage 
de la trajectoire cycliste au niveau du 
carrefour citadelle/bd de la liberté dans 
le sens citadelle/lille centre. ma, Jv. 

Lomme 
17 novembre. opération éclairage, 
avenue de dunkerque. ch, mde. 

Loos 
1 octobre. Journée mobilités douces. 
stand d’information et marquage 
bicycode. cbd, JP, Pc, Pl. 
12 octobre. opération éclairage et 
marquage devant la mairie. ag, Pc. 

Marcq-en-Barœul
25 septembre. fête du vélo. stand 
d’information et de marquage. ma, Jv, el. 

Ronchin 
13 octobre. rencontre avec la direction 
de l’école Jean moulin pour préparer des 
interventions vélos auprès des classes de 
cm2. ag. 
17 novembre. mairie. opération éclairage 
et marquage. cd. 
19 novembre. ville. assemblée de 
quartier mobilité ronchin. échanges sur 
le plan de mobilité de la mel, la charte 
métropolitaine de l’espace public, le 

Projet de réfection de voirie av de lattre 
de tassigny avec la création d’une piste 
bidirectionnelle, la carte des temps de 
parcours piétons et la prime municipale à 
l’achat de vélo. Jv. 
28 novembre. mairie. échange avec 
des représentants du ccuc de ronchin 
suite à l’avis transmis à la municipalité 
concernant les mobilités, notamment la 
généralisation de la zone 30, la création 
de vélorues. discussion sur la réflexion à 
entamer sur la mise en place d’un plan de 
circulation afin d’apaiser les quartiers. Jv. 
2 décembre. école Jean moulin. séances 
de sensibilisation auprès de deux classes 
de cm2 sur le thème « je roule à vélo en 
toute sécurité ». ag. 
15 décembre. école Jean moulin. séances 
de maniabilité dans la cour auprès de 
deux classes de cm2. ag, Jml, cm. 
15 décembre. ville. visite terrain avec les 
services de la ville, de la mel, de la Pm 
et de adeo afin de faire le point sur les 
améliorations possibles en faveur des 
cyclistes au niveau de l’entrée de la Za le 
long de la rm 48 aux abords de la piste 
cyclable. Proposition est faite de mieux 
gérer le dépôt des poubelles, de demander 
le retrait de la bâche publicitaire masquant 
la visibilité des automobilistes et entretenir 
la parcelle en friche pour améliorer la 
visibilité des automobilistes. Jv. 

Roubaix 
15 novembre. rencontre des élus et 
services en charge du développement 
durable pour présenter une méthodologie 
et un outil cartographique participatif 
pouvant servir à élaborer un diagnostic 
de marchabilité dans le cadre d’un Plan 
Piéton. JP, mv. 

Sainghin-en-Weppes
25 novembre. Présentation du film 
«together we cycle». débat avec la salle 
et présentation des différents projets du 
territoire. ma, fd et bénévoles du secteur. 
 

Santes 
12 octobre. ville. opération éclairage 
devant la mairie. Pl. 
16 décembre. école matisse. remise de prix 
auprès de deux classes dans le cadre du 
challenge de l’écomobilité scolaire. JP, Pl. 

Tourcoing 
13 octobre. lycée gambetta. opération 
éclairage le matin pour sensibiliser les 
lycéens cyclistes lors de leur entrée dans 
l’établissement. nd, sg, KP.

Université de Lille 
21 novembre. siège. échange avec les 
services sur la poursuite de la convention 
de partenariat et des actions qui en 
découlent. Jv. 
 

Villeneuve d’Ascq 
11 octobre. collège claudel. rencontre 
avec la cPe du collège pour préparer une 
opération éclairage au mois de novembre 
afin de toucher les collégiens cyclistes. ag. 
11 octobre. maison des ainés. remise 
en selle à destination des seniors. une 
participante. ag. 
14 octobre. rencontre du service 
développement durable pour échanges 
sur les actions partenariales possibles 
(vélo-éducation, formation d’animateurs-
trices, Pdes, ...). JP, rh. 
24 octobre. collège molière. rencontre 
avec la direction du collège pour préparer 
une opération éclairage en décembre 
ainsi que des sessions de sensibilisation 
auprès des classes de 6eme et 5eme. ag, 
cd. 
25 octobre. rose des vents. repérage 
de l’itinéraire pour le circuit vélo du 
lendemain au départ de la rose des vents. 
ag, cd.
26 octobre. rose des vents. encadrement 
d’un convoi de cyclistes au départ de la 
rose des vents pour aller jusqu’au grand 
bleu à lille. objectif : inciter les spectateurs 
à se déplacer autrement qu’en voiture. ag, 
cd, cv, JPc, Jml, adl. 
26 octobre. encadrement d’une sortie 
type remise en selle jusqu’à la base de 
loisirs de Willems. ma. 
14 novembre. chemin des crieurs. 
opération éclairage et stand d’aide à la 
réparation des jantes du nord. ag, fl, ld, 
mhe, dr, lb, lg, eP. 
17 novembre. gtv. Point sur les 
projets cyclables de la ville : rue de 
lannoy, bouderiez, bd de mons, av de 
la chatellenie. il est convenu que la ville 
nous associe à ses rencontres avec la mel 
sur les projets cyclables. idée d’une rue 
scolaire devant l’école rené clair. notre 
prochaine rencontre portera sur le projet 
grand angle qui doit requalifier le secteur 
de l’hôtel de ville. ma, fd, fl. 
18 novembre. visite sur site avec les 
services de la mel et de la ville pour étudier 
les possibilités de transformer les bandes 
cyclables de la rue de la chatellenie en 
piste cyclable directionnelle. ma, fl.
26 novembre. stand d’information, de 
conseil d’itinéraire à vélo et de marquage 
de vélo contre le vol, lors de l’évènement 
« village éco-attitude » au forum des 
sciences. mv. 

29 novembre. restitution par la mel 
de son étude d’aménagement cyclable 
sur la rue bouderiez. la proposition de 
l’adav d’une piste bidirectionnelle est 
retenue. il est demandé que cette piste 
soit conçue de manière à y empêcher tout 
stationnement sauvage. ma, fl. 
1 décembre. collège molière. ateliers de 
sensibilisation en classe « je roule à vélo 
en toute sécurité » auprès de 4 classes de 
6eme. ag, cd. 
2 décembre. encadrement d’une sortie à 
vélo, type remise en selle, interquartiers. ma. 
8 décembre. Quartier babylone. opéra-
tion éclairage et stand d’aide à la 
réparation des jantes du nord. cd, fl, fh. 
8 et 9 décembre. école la fontaine. 
séances de sensibilisation sur le thème 
« je roule à vélo en toute sécurité » auprès 
de 4 classes de cm1 et ce2 participant 
à un projet écomobilité tout au long de 
l’année scolaire. ag. 

Wattignies
17 novembre. opération éclairage et 
marquage, rue Paul doumer. cgu et 
bénévoles de l’antenne. 

Wavrin 
29 novembre. collège léon blum. 
opération éclairage pour sensibiliser les 
collégiens cyclistes. gb. 
5 décembre. collège léon blum. 
sensibilisation en classe autour du thème 
«je roule à vélo en toute sécurité» auprès 
de classes de 6eme et 5eme. 75 élèves 
touchés. gb. 

aNteNNe MaubeuGeoise

Maubeuge
8 octobre. conférence de l’adav sur le 
partage de la rue dans le cadre du forum 
des colibris et stand d’information. ma et 
les bénévoles de l’antenne. 
25 novembre. gare. opération éclairage 
et marquage de vélos. cd, dm. 

aNteNNe pévèle-
CareMbault 

CCPC - Communauté de 
communes Pévèle Carembault 
9 novembre. ccPc. réunion sur les 
animations à prévoir sur le territoire pour 
2023. ag, ma, cd. 
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Orchies 
23 novembre. opération éclairage et 
marquage de vélos devant la gare. cd, cl, 
cal, nl, rt, Za. 

Templeuve 
7 octobre. gare. opération éclairage. 
bénévoles de l’antenne. sr, cl, cal, Za, 
mh, rt, rd. 

aNteNNe de saiNt-aMaNd

CAPH 
10 novembre. Wallers. Projet de 
territoire de la Porte du hainaut - atelier 
thématique 3, travail prospective sur 
comment se déplacer autrement. Jv. 
 

Saint-Amand-les-Eaux
18 novembre. ville. gtv. echange sur le 
projet de cheminement piéton vélo entre 
la route de condé et la rocade nord rd954 
prévu en 2023, discussion sur la réflexion à 
avoir en terme de valorisation des berges 
de la scarpe, retour d’expérience demandé 
sur la mise en place d’écluses et chicanes 
en région. Proposition est faite à la ville de 
mettre en place un événement consacré au 
vélo au printemps 2023. cde, Jv. 
18 novembre. grand Place. opération 
éclairage. cde et bénévoles de l’antenne. 

Trith-Saint-Léger
14 septembre. Présentation de l’action 
de l’adav au conseil municipal de trith 
en prélude du vote d’une convention 
de partenariat où l’adav est attendue 
pour apporter son expertise sur le projet 
de plan de mobilité de la commune. la 
convention sera votée à l’unanimité. ma. 
 

aNteNNe de saiNt-oMer

CAPSO
19 octobre. longuenesse. réunion 
groupe vélo élus caPso. Présentation par 
l’aud de l’étude pour la mise en œuvre 
d’un réseau Point nœud cyclable sur le 
territoire et des aides financières en cours 
au niveau national et régional, échange 
sur le schéma directeur cyclable en cours 
d’élaboration. rma, Jv. 
14 novembre. caPso. atelier schéma 
directeur cyclable secteur saint-omer, 
arques, longuenesse, clairmarais, saint 
martin lez tatinghem. Présentation par le 

bureau d’étude du contexte territorial et 
des axes prédéfinis, échange avec les élus 
communaux sur les priorités. ma. 
14 novembre. bellinghem. atelier 
schéma directeur cyclable secteur aire 
sur la lys, Wittes, roquetoire, mametz, 
saint augustin, therouanne, delettes, 
bellinghem. Présentation par le bureau 
d’étude du contexte territorial et des 
axes prédéfinis, échange avec les élus 
communaux sur les priorités. ma. 
15 novembre. dennebroeucq. atelier 
schéma directeur cyclable secteur 
fauquembergues, renty, audincthun, 
dennebroeucq, reclinghem, coyecques, 
saint martin d’hardinghem, avroult, merck 
saint lievin, thiembronne. Présentation 
par le bureau d’étude du contexte 
territorial et des axes prédéfinis, échange 
avec les élus communaux. Jv. 
15 novembre. anquin. atelier schéma 
directeur cyclable secteur enquin, erny, 
bomy, flechin, febvin, laires, beaumetz 
les aires. Présentation par le bureau 
d’étude du contexte territorial et des 
axes prédéfinis, échange avec les élus 
communaux. Jv. 
16 novembre. caPso. atelier schéma 
directeur cyclable secteur Wizernes, 
blendecques, campagne - Wardrecques, 
racquinghem, Quiestede, ecques, 
heuringhem, helfaut, hallines . Présentation 
par le bureau d’étude du contexte territorial 
et des axes prédéfinis, échange avec les élus 
communaux sur les priorités. ma. 
16 novembre. moulle. atelier schéma 
directeur cyclable secteur salperwick, 
tilques, serques, moulle, houlle, 
eperlecques, bayenghem, nordausques, 
Zouafques, tournehem, nort leulinghem, 
mentque, moringhem. Présentation par le 
bureau d’étude du contexte territorial et 
des axes prédéfinis, échange avec les élus 
communaux. Jv. 

Saint-Omer
7 septembre. atelier d’aide à la réparation. 
Jn, JPr, rma. 
8 septembre. réunion des bénévoles. 
17 septembre. stand d’informations et 
vélo-smoothie sur l’évènement Pop-corn. 
cmo, ut, mP, JPr, rma. 
21 septembre. atelier d’aide à la 
réparation. JPr, rm. 
22 septembre. Point avec l’adjoint à la 
transition de st-omer, en charge du vélo, 
sur les projets en cours. rma. 
25 septembre. convoi de vélo (bus 
cycliste) pour se rendre à la fête du Parc 
depuis st-omer vers arques. JPr, rma, yf. 
1 octobre. Journée de formation des 
correspondants locaux à gand. rma. 

5 octobre. atelier d’aide à la réparation. 
JPr, rma. 
6 octobre. Présentation de l’adav à l’école 
d’ingénieurs ; des étudiants choisissent 
l’association pour un projet tutoré. yf. 
19 octobre. atelier d’aide à la réparation 
(fm, JPr) et réunion des élus du groupe 
vélo animé par l’adav. rma, Jv, yf. 
2 novembre. atelier d’aide à la réparation. 
cc, Jn, JPr, rma. 
10 novembre. Pl foch. opération 
éclairage et marquage de vélos. rma et 
bénévoles de l’antenne. 
16 novembre. atelier d’aide à la 
réparation. cc, JPr, rma. 
18 novembre. maison du marais. balade 
à vélo et projection-débat together We 
cycle. cd, fd. 
22 novembre. Participation à l’atelier de 
travail sur la préfiguration du Quai des 
initiatives solidaires. rma.
24 novembre. échanges en mairie de 
saint-omer sur l’impact du covid sur 
notre antenne locale. rma. 
1 décembre. comité mobilités actives en 
mairie de saint-omer. rma, ut. 
7 décembre. atelier d’aide à la réparation. 
cc, JPr, rma. 
15 décembre. remise en selle auprès 
d’étudiants de l’université du littoral côte 
d’opale. cd, JP. 
21 décembre. atelier d’aide à la 
réparation. JPr. 

aNteNNe valeNCieNNoise

Valenciennes Métropole
2 octobre. rallye découverte des 
transitions valenciennes, stand 
d’information et étiquettes bicycode 
adav. rh.
4 octobre. nouvelle réunion sur l’étude 
des aménagements cyclables prévus 
dans le cadre des travaux de l’entrée nord 
de valenciennes. ma, sd.
20 octobre. réunion de préparation pour 
préparer la reconduction du partenariat 
adav / cavm. ma. 

Valenciennes
20 octobre. gare. opération éclairage et 
marquage de vélos. en partenariat avec la 
maison du vélo de valenciennes. cd, sd. 
11 décembre. complexe sportif fort 
minique. tenue d’un stand au village 
associatif de l’arrivée du coureur de 
l’évènement « 100 marathons en 100 jours 
pour le climat ». cd, sd. 

Bruay-sur-Escaut
22 novembre. collège Jean macé. 
opération éclairage à destination des 
collégiens cyclistes. sd. 

départeMeNt du Nord

13 octobre. Participation de l’adav à la 
commission consultative des services 
Publics. ma. 
29 novembre. rd53. étude de 
sécurisation du franchissement inférieur 
des voies ferrées au centre d’hazebrouck - 
point dur inscrit au schéma directeur. ma. 
2 décembre. rd 25. étude du projet de 
piste cyclable bidirectionnelle entre férin 
et sin-le-noble / douai. ma.
 

départeMeNt du  
pas-de-Calais

4 octobre. mdadt calais. cotech de l’étude 
de desserte cyclable du collège vauban 
avec la ville de calais et le cd. Présentation 
par le be ingerop de l’étude de sécurisation 
des itinéraires cyclables. Jv.
7 novembre. givenchy-en-gohelle. 
atelier de travail n°1 sur la déclinaison de 
la chaîne des parcs organisé par la call. 
en présence de la mdadt lens-hénin. ss.
10 novembre. sud artois. visite terrain 
sur le projet cyclable du réseau viaire 
secondaire du sud artois – phase 1 
aménagements potentiels 2023 avec les 
techniciens mdadt arrageois, service 
mobilités 62 et ccsa. ss.
10 novembre. collège david marcelle. 
billy montigny. atelier de sensibilisation 
et maniabilité vélo auprès de collégiens 
cyclistes. en parallèle de l’étude 
cartographique menée par le be ingerop. 
ag, cd. 
10 novembre. collège Jean macé. hénin-
beaumont. atelier de sensibilisation et 
maniabilité vélo auprès de collégiens 
cyclistes. en parallèle de l’étude 
cartographique menée par le be ingerop. 
ag, cd. 
14, 15 et 16 novembre. caPso. 6 copils 
sur la validation du projet de schéma 
directeur cyclable avec l’ensemble des 
communes. l’adav insiste sur la nécessité 
de définir la gouvernance pour la mise 
en œuvre du schéma une fois qu’il sera 
adopté. Jv. 
16 novembre. cabbalr. tenue d’un 
comité de pilotage eurovélo 5 à la 
communauté d’agglomération de 
béthune-bruay. co organisé par la 
cabbalr et le cd62. Jv. 

17 novembre. cc7 vallées (communauté 
de communes des sept vallées). atelier 
n°2 Pms (Plan de mobilité simplifiée) et 
schéma directeur cyclable animé par le 
be item conseil et avec la présence de 
nombreux élus et acteurs de la mobilité 
sur le territoire dont la mdadt du 
montreuillois. ss.
18 novembre. cd62. entretien télé-
phonique avec la technicienne service 
mobilités au sujet de la convention de 
partenariat. ma.
21 novembre. mdadt de lumbres. cotech 
de l’étude de desserte cyclable du collège 
rené cassin avec la ville de Wizernes, le 
cd, la caPso et l’aud. Présentation par le 
be ingerop de l’étude de sécurisation des 
itinéraires cyclables. Jv. 
22 novembre. cc osartis-marquion. 
rencontre avec le dgs pour évoquer 
les projets du cd62 pour la liaison de la 
e-valley avec marquion. canal seine nord 
europe évoqué également et les liaisons 
avec le département du nord. ss.
22 novembre. collège de oignies. atelier 
de sensibilisation et maniabilité vélo 
auprès de collégiens cyclistes. en parallèle 
de l’étude cartographique menée par le 
be ingerop. ag. 
24 novembre. annezin. cotech de 
l’étude de desserte cyclable du collège 
liberté avec la ville de annezin et le cd. 
Présentation par le be ingerop de l’étude 
de sécurisation des itinéraires cyclables. 
Jv. 
25 novembre et 1 décembre. collège 
de Wingles. atelier de sensibilisation et 
maniabilité vélo auprès de collégiens 
cyclistes. en parallèle de l’étude 
cartographique menée par le be ingerop. 
ag. 
29 novembre. cotech. elaboration 
nouveau scot hénin-carvin-lens-liévin. 
nombreux élus des ePci, acteurs et 
partenaires dont la mdadt lens-liévin. 
ss.
30 novembre. cotech. Pôle métropolitain 
artois douaisis. etude valorisation du 
potentiel touristique et récréatif de la 
scarpe amont. avec le cd62, la cua, 
osartis-marquion et le bassin minier. ss.
9 décembre. cd62. Plan vélo dépar-
temental - construction d’un observatoire 
vélo au sein du cd62. echanges sur la 
cartographie et le partage de données. 
ma, mv, ss.
13 décembre. visio. échanges autour 
d’un potentiel partenariat entre le cd 62 
et l’atelier de réparation micky’s vélos pour 
l’entretien des vélos des collégiens. ce qui 
viendrait en complément des ateliers de 
sensibilisation réalisés dans les collèges 
par l’adav. ag. 

14 décembre. bertincourt. cotech étude 
collège cousteau avec la mdadt de 
l’arrageois, la chargée de mission de la 
direction de l’éducation et des collèges 
ccsa (technicien, vP transition écologique 
et Président) ss.

hauts-de-fraNCe Mobilité 
(hdfM)

21 novembre. etude du projet de 
nouveau partenariat entre l’adav et 
hdfm qui porterait sur l’agrégation 
des données cyclables à cartographier, 
l’accompagnement d’hdfm vers les 
territoires pour diffuser une « culture vélo » 
et sur le diagnostic de l’offre et des besoins 
en stationnement dans les gares. ma, yP. 
 

réGioN hauts-de-fraNCe

19 octobre. visio sur la mise en place du 
comité de bassin mobilité du secteur : 
hainaut - cambrésis - thiérache. ma. 
 

CreM 

3 octobre. Présentation de la démarche 
Pdes devant les collèges du secteur de 
saint Pol sur ternoise. rh.
5 octobre. conseil régional. comité de 
bassin de l’aire centrale qui comprend 
la métropole lilloise, le bassin minier et 
l’audomarois. comme pour les autres 
bassins, la région sera cheffe de fil pour 
coordonner les actions et les offres 
des différentes aom du périmètre et 
conduire la mise en place de Plans de 
mobilité solidaire en lien avec les conseils 
départementaux. JP.
10 octobre. conseil régional. rencontres 
régionales du dispositif « nos quartiers 
d’été ». tenue d’un stand pour présenter 
les outils et animations mobilisables 
pour mener des projets sur le sujet de 
l’écomobilité. JP.
11 octobre. Présentation et échanges sur 
la démarche Pdes avec le Petr cœur des 
hauts de france. rh.
12 octobre. Participation à un webinaire 
sur les mobilités électriques organisé par 
Pôle energie. JP.
13 octobre. Participation à un webinaire 
sur les villes marchables organisé par le 
cerema et le club des villes et territoires 
cyclables et marchables. JP.
13 octobre. comité de pilotage Pdes au 
collège d’auxi-le-château. rh.
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19 et 20 octobre. lyon. rencontres 
nationales de l’écomobilité scolaire 
mobiscol, organisées par vivacités ile-de-
france et le club des villes et territoires 
cyclables et marchables. JP, rh.
20 octobre. roost-Warendin - cad 
réunion Pdes. comité de pilotage de 
lancement de l’étude d’élaboration des 
Pdes des établissements pilotes de la 
cad. Présentation de la méthodologie de 
travail. Présentation du planning. ma. 
25 octobre. Webinaire sur les aides vélo 
pour promouvoir le vélo auprès des 
salariés. organisé par le réseau alliances 
et le collectif vélo en hauts-de-france. 
le crem y a présenté les aides à l’achat 
de vélos nationales et locales pour les 
particuliers. JP.
3 novembre. montcornet. remise du 
label « rue aux enfants, rue pour tous » 
au nom du collectif régional lors de la 
première rue aux enfants organisée par la 
ville de montcornet dans l’aisne. JP.
7 novembre. rencontre à l’initiative 
de récréations urbaines avec d’autres 
associations du quartier lille-fives (les 
Potes en ciel, l’ecole et son quartier) pour 
travailler sur un projet commun autour de 
la thématique de la ville accessible aux 
enfants. JP.
8 novembre. conseil régional. 
Participation à un groupe de travail sur 
la mise à jour du volet « mobilité » du 
sraddet, document de planification 
qui, à l’échelle régionale, précise la 
stratégie, les objectifs et les règles fixés 
par la région dans plusieurs domaines de 
l’aménagement du territoire. JP, rh.
17 novembre. visio. rencontre des 
coordinateurs de bassins de mobilité 
recrutés par le conseil régional pour 
présenter les ressources du crem qui 
peuvent leur être utiles (cartographies 
d’initiatives, fiches bonnes pratiques, 
...). des rendez-vous en bilatéral 
seront ensuite organisés avec chaque 
coordinateur de bassin. JP.
21 novembre. visio. echanges avec 
vivacités ile de france qui a le projet 
d’organiser un challenge de la mobilité 
scolaire en région parisienne. JP, rh.
21 novembre. Présentation de la 
démarche et de la mission Pdes au 
conseil municipal d’houplines. rh.
22 novembre. séminaire Pdes en 
présence des collèges de la 3eme phase 
de déploiement des Pdes (dans les 
bassins d’éducation de l’agglomération 
lilloise, de l’audomarois-calaisis et de 
boulogne montreuil). avec la présence des 
partenaires de la mission : dreal, ademe, 
académie de lille, département du nord 
et d’autres partenaires territoriaux comme 
la mel. rh, ma, JP.

24 novembre. comité de pilotage du 
crem avec les partenaires financiers pour 
définir le programme d’activités 2023. JP, 
ma, rh.
25 novembre. Première réunion avec 
la commune d’armentières et la mel en 
vue de créer un Plan de déplacement 
inter-établissement des établissements 
scolaires. rh.
28 novembre. arras. animation d’une 
journée d’échanges à l’attention de 
l’urcPie. l’objectif était de travailler 
collectivement à une offre d’animation 
sur le sujet de la mobilité à proposer aux 
lycées suite à une demande du conseil 
régional. ag, JP, rh.
29 novembre. 1ère formation Pdes en 
présence des collèges de la 3eme phase 
de déploiement des Pdes (dans les 
bassins d’éducation de l’agglomération 
lilloise, de l’audomarois-calaisis et de 
boulogne montreuil). avec l’intervention 
des départements du nord et du Pas-de-
calais. rh, ag, JP.
30 novembre. formation Pdes à 
destination de personnes pouvant animer 
une démarche Pdes sur un territoire du 
nord ou du Pas-de-calais, 20 personnes 
formées. rh. 
30 novembre. animation d’un comité de 
validation des 5 candidatures à l’accom-
pagnement de projets de « rue aux 
enfants » à Wattignies (qui a depuis retiré 
sa candidature), ostricourt, abbeville, 
douai et roubaix. JP.
1 décembre. visio rencontre avec 
l’agence mobilesem de charleroi 
métropole qui souhaite une collaboration 
transfrontalière sur différentes actions 
liées à l’écomobilité sur le périmètre de 
l’avesnois. ddx, JP, ma, rh.
1 décembre. université de lille. colloque 
sur la qualité de l’air aux abords d’écoles 
organisé par l’aPPa. le crem est intervenu 
sur une table-ronde pour évoquer les rues 
scolaires avec un zoom sur l’expérience de 
la ville de bailleul. JP.
5 décembre. visio avec l’agglomération 
du grand lyon au sujet du challenge 
ecomobilité des collégiens. rh. 
7 décembre. mres. Participation au 
forum régional des outils pour la 
transition. JP.
8 décembre. ecole de beaudignies. 
remise de prix dans le cadre du challenge 
de l’écomobilité scolaire. JP.
14 décembre. réunion d’information en 
visio au sujet de la deuxième édition du 
challenge des collèges pour les «territoires 
ambassadeurs» qui souhaitent appuyer la 
démarche sur leurs territoires. rh.

adav

1 octobre. Journée des correspondants 
locaux à gand. visite technique des 
aménagements et de l’apaisement des 
quartiers. yP, ma, Jv, ss, fd, rma, PmP, 
cde, ch, Pba, bg, sd, gb.
6 octobre. rectorat de lille. Participation 
à un copil sur le déploiement du savoir 
rouler à vélo sur le nord. ag. 
7 novembre. ilévia. échanges sur le bilan 
des actions réalisées au mois de juin 
auprès des conducteurs de bus et voir 
quelles suites donner. ag, ma, cd. 
19 novembre. réunion de la commission 
vélotourisme de l’adav. mv, vf.
23 novembre. rencontre avec la 
recyclerie sportive de roubaix qui a un 
projet de vélo-école. ag. 
26 novembre. arras. Journée des corres-
pondants locaux adav. ma, cg, ss, cd. 
1 décembre. Présentation par l’asso-
ciation mobilesem de charleroi de 
son projet transfrontalier pour favoriser 
la mobilité. l’adav est sollicité pour 
participer à la démarche. ma, JP, ddx. 
7 décembre. visio. echanges avec une 
étudiante en design industriel au sujet 
d’un projet portant sur les enfants et leur 
pratique du vélo. ag.

fub

6 septembre. Paris, participation de 
l’adav, avec une centaine d’acteurs du 
monde du vélo, au séminaire de travail 
sur la constitution d’une filière vélo qui 
regrouperait les acteurs économiques et 
sociaux en france. ma.
8 septembre. rencontre avec la fub : 
partage d’expériences, projets respectifs, 
présentation du fonctionnement de 
l’adav, présentation des différents projets 
nationaux portés par le fub. le travail 
à l’échelle de plusieurs départements 
avec des antennes reste une spécificité 
de l’adav, tout comme son travail de 
concertation formalisé dans le cadre 
de conventions de partenariat avec 
de multiples collectivités. ce modèle 
intéresse particulièrement la fub. ma, ss, 
JP, rh, yP. 
18 octobre. Webinaire sur l’accueil des 
personnes en situation de handicap au sein 
des vélo-écoles du réseau de la fub. ag. 
2 novembre. mres. echange avec un 
représentant de la fub afin de présenter 
les retours d’expériences locaux suite au 
programme alveole. Jv, ag. 
17 novembre. Webinaire organisé par 
la fub à destination des opérateurs du 
programme srav. JP. 

14 décembre. Point sur les collectifs 
régionaux et les attentes de l’adav par 
rapport à la fub. ma, yP.

Club des villes et 
territoires CyClables  
et MarChables

10 novembre. Paris. Participation à 
la journée d’étude sur la cohabitation 
piétons/cyclistes. ma. 

vélo & territoires

5 - 7 octobre. bourges. 26ème rencontres de 
vélo & territoires. Jv, ma, mv, ss, rh, Pto. 

rue de l’aveNir

18 novembre. Paris. séminaire de rue de 
l’avenir pour définir ses priorités d’actions 
dans les années à venir. JP. 
 

divers

13 octobre. Webinaire cerema « Plans 
piétons : vers des villes plus marchables ». 
mv. 
20 octobre. Webinaire cerema 
« comment développer les mobilités en 
zones peu denses ». ss, mv
2 novembre. mres. echange avec un 
étudiant de l’esJ pour un reportage sur la 
pratique vélo à lille. Jv.
22 novembre. ulco calais. remise en 
selle auprès de salariés et étudiant de 
l’université. Jv. 
24 novembre. Webinaire vélo & 
territoires : « comptages de vélos – 
standard et réutilisation des données de 
comptages ». mv. 
29 novembre. visio. cerema - tramway 
et aménagements cyclables : vers de 
nouveaux référentiels. Jv, mv. 
6 et 13 décembre. formation adma. 
« média et rendez-vous décideurs ». ss.

L’association Droit au Vélo -aDaV- met en avant l’importance 
de bien prendre sa place sur la route lorsqu’on est cycliste 
au quotidien. Cette vidéo, tournée avec des bénévoles de 

l’association permet de faire passer ce message.

→ https://droitauvelo.org/Prendre-sa-place-a-velo 

N’hésitez pas à diffuser autour de vous !

Manuel pratique édité 
par la MeL qui permet de 
sensibiliser les élèves des 

auto-écoles au partage 
de l’espace public avec 

piétons et cyclistes.

La version numérique est disponible ici :
→ www.calameo.com/mel-metropole-europeenne-de-lille/

read/0051171373f09b3c746fc
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www.agglo-boulonnais.fr

www.agglo-boulonnais.fr

www.agglo-boulonnais.fr

www.agglo-boulonnais.fr

Version o�cielle

Version alternative

À pied, à vélo, à trottinette, en

transports en commun, en

covoiturage... 

Changeons nos habitudes de

déplacement !!
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accueil aux heures de travail des salariés ;  
pour être sûr de rencontrer quelqu’un, nous vous conseillons  

de nous contacter avant de vous déplacer. Permanences et marquage  
des vélos contre le vol tous les mercredis de 15 h à 18 h.

infos
Pour ses activités, l’association 
recherche souvent des bénévoles ! 
N’hésitez pas à nous contacter si vous 
souhaitez devenir bénévole à l’ADAV !

 droitauvelo.org/appel-a-benevolat

les ateliers vélo dans la région : 
arras 
saint-laurent-blangy
béthune avec Cyclocampus et Répar’tin Vélo
calais avec Opale Vélo Service
Douai avec Droit d’vélo 
Dunkerque 
lille et villeneuve d’ascq avec Les Jantes du Nord 
saint-omer : 
ateliers vélo les 1ers et 3èmes mercredis de chaque mois, 
de 17h30 à 19h30. adresse : 8 place du 11 novembre, st 
omer. 
valenciennes avec La maison du vélo 
et bien plus d’ateliers à retrouver sur droitauvelo.org 
rubrique « services - ateliers en région » ! 
horaires et jours d’ouvertures sur droitauvelo.org

derniers vendredis du mois à 18h à dunkerque  
et à 19h à lille : 

Masse critique du collectif vélorution

pour en savoir plus sur cette 2eme édition, vous retrouverez toutes les 
informations sur le site du Crem : www.ecomobilite.org/Challenge-de-l-
ecomobilite-des-colleges-2eme-edition-2023 

l’éCo-Mobilité des CollèGes


